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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Электросамокат – 
это вам не иноагент!

Один за другим принимаются 
ограничения против 
«нежелательных лиц» 
и «экстремистских 
организаций». А нужные не 
власти, а обществу законы 
годами ждут своей очередим

Лоукостер с 
человеческим 
лицом: бывает 
ли такое?
Smartavia намерена 
стать конкурентом 
«Победы» на российских 
маршрутах

СПОРТАРЕНА 10

Что делать? 
Верить 
в чудеса!
Через неделю 
стартует 
чемпионат 
Европы

Александр САМОЙЛЕНКО: 
Считалось, маньяки могут 

быть только на Западе, 
а у нас их нет 

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Первый вице-премьер Андрей Бело-

усов снова предложил изъять у пред-

принимателей доходы, которые сам 

он считает излишними. Предыдущую 

попытку он предпринимал в августе 

2018-го, когда был помощником пре-

зидента по экономике и рекомендовал 

«изъять» у металлургов, производите-

лей удобрений и других предприятий 

газохимии 513,7 млрд рублей, напра-

вив их на выполнение президентских 

указов. Эти деньги кремлевский эконо-

мист и сын экономиста (Рэм Белоусов 

был создателем советской научной 

школы в области ценообразования 

и управления) назвал «сверхдоходами, 

полученными благодаря рыночной 

к онъюнктуре и не зависящими от дей-

ствий руководства компаний».

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

В 
письме президенту Путину Бело-

усов перечислял 14 крупнейших 

металлургических, угольных и хи-

мических компаний, которым пред-

лагалось «поделиться». Больше всех 

«Норникелю» – 114,2 млрд, или 90% чистой 

прибыли за 2017 год. И горько плакала бы 

разворачивающаяся тогда «Серная про-

грамма» компании, проект которой пред-

усматривал сокращение выбросов серни-

стых газов на Кольской площадке на 85% 

к 2021 году, а в заполярном Норильске – на 

90% к 2025-му...

Но три года назад Владимир Путин не 

послушал своего помощника, и ныне Но-

рильск покинул наконец-то десятку самых 

задымленных городов страны. А Кольский 

филиал компании перестал травить сосед-

нюю Норвегию, чем занимался последние 

70 лет. Дышать стало легче не только ино-

странцам: в окрестностях Мончегорска, 

на ранее обожженных серой сопках уже 

Гвозди бы делать из этих людей!
К чему ведут идеи изъятия «излишних доходов» у металлургов и прочих 
предпринимателей

с. 3
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•НА ПРОСВЕТ•

Долгожданное событие: 

в Елабуге запустили серийное 

производство автомобилей 

Aurus Senat Sedan – первых, 

как сообщается в информа-

ционных лентах, «чисто рос-

сийских лимузинов» класса 

люкс базовой стоимостью 

18 млн руб лей. Но сразу тут же 

оговорено: машины из первой 

партии будут представлены 

только в высоком исполне-

нии и стоимость каждого до-

стигнет уже 22 млн. Всего же 

производственная площадка 

рассчитана на выпуск 5 тысяч 

автомобилей в год. Естествен-

но, сразу хочется спросить: 

для кого такая роскошь?

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Вопрос не праздный: аналитиче-

ское агентство «Автостат» сооб-

щает, что в минувшем, 2020 году 

в России было продано всего 

1114 новых люксовых автомо-

билей. Из них 387 Mercedes-Benz 

Maybach S-Class, 299 Bentley, 

199 Rolls-Royce, 139 Lamborghini, 

52 Maserati, 29 Ferrari и 9 штук 

Aston Martin. Более половины 

(56%) покупок традиционно 

пришлись на Москву – 628 люк-

совых машин. Мало? Но не ки-

вайте на пандемию коронавиру-

са – мол, это его проделки, все 

эти карантины поумерили ап-

петиты богатых людей. Жалоб 

на аппетит нет – годом раньше 

россияне приобрели лишь не-

многим больше: 1312 суперка-

ров. И вообще, как утверждает 

«Автостат» (других достовер-

ных источников у нас нет), по 

состоянию на 1 января 2020 года 

в России насчитывалось при-

мерно 13 тысяч автомобилей 

класса люкс.

Если исходить из этой стати-

стики, в Елабуге за сумасшедшие 

деньги российские власти соору-

дили абсолютно убыточное пред-

приятие. Правда, автозавод для 

выпуска российского семейства 

Aurus более чем на треть принад-

лежит арабам – фонду Tawazun 

(Фонд обороны, безопасности 

и развития из Объединенных 

Арабских Эмиратов, владеет 36% 

Aurus). И, как говорит министр 

промышленности и торговли РФ 

Денис Мантуров, «мы в первую 

очередь должны провести омоло-

гацию для региона MENA – Ближ-

ний Восток и Северная Африка». 

То есть Елабуге придется сразу 

переквалифицироваться на вы-

пуск лимузинов для шейхов. Од-

нако и здесь, на этом золоченом 

рынке, особо не разгуляешься: 

при всей многодетности тамош-

них семей во всех арабских эми-

ратах нынче насчитывается всего 

1,2 тысячи шейхов. И рассчиты-

вать на то, что все они немедлен-

но пересядут со своих Rolls-Royce 

и Maybach на «лимузины от Пу-

тина», закупив их в свои гаражи 

по несколько штук, пока не при-

ходится. В Европе и Америке тоже 

моды на российского президента 

пока нету и в ближайшей пер-

спективе не предвидится. А соб-

ственные лимузины 

экстра-класса теперь 

вот имеются. 

«Чисто российский лимузин» для шейхов

«ЕР» в тумане
•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Если кто-то подумал, что «ЕР» – это партия 

«Единая Россия», а речь тут снова пойдет 

про политику, расслабьтесь. С этой парти-

ей все более-менее благополучно, ее дав-

ний лидер Дмитрий Медведев в последнее 

время вышел из спячки. И теперь снова 

рассуждает то на тему обязательности 

вакцинации от коронавируса, то про вве-

дение бесплатного проезда на транспорте 

для школьников... На самом деле здесь 

речь пойдет о совсем других представи-

телях фауны. Хотя и они порой впадают 

в спячку.

ЮРИЙ РЯЖСКИЙ

Уральские ученые собираются запустить первую 
в истории Всероссийскую перепись ежей. Ведь 
сегодня никто не знает наверняка, уменьшается 
в стране численность ежей или, напротив, растет. 
Раньше подобные исследования практиковали 
только в Туманном Альбионе (возможно, после 
этого словосочетание «британские ученые» и стало 
интернет-мемом).

Поскольку биологов и зоологов все еще мень-
ше, чем ежей, екатеринбургские ученые ищут во-
лонтеров. В идеале для переписи нужны несколько 
тысяч человек. Подойдет любой желающий. Глав-
ное, чтобы умел работать с картоном и скотчем.

«Методику следовых тоннелей разработали 
в Великобритании, – рассказал старший научный 
сотрудник, кандидат биологических наук Олег Тол-
качев. – Чем мы хуже?»

Чтобы получить ценные сведения о колючих 
«братьях меньших», потребуется соорудить из под-
ручных материалов этот самый «следовой тоннель». 

Технология его изготовления проста и подробно 
описана на сайте проекта «Ежи России» («ЕР»). Туда 
же, кстати, будет нужно направлять данные своих 
наблюдений. Как рассказали в Институте экологии 
растений и животных УрО РАН, следить за ежами 
можно до сентября, пока они не впадут в спячку.

Мудра природа! Все ли читатели помнят, что 
19 сентября в России пройдут очередные выборы 
в Государственную думу? В фаворитах остается все 
та же «ЕР» (не «Ежи России»), большинство членов 
которой сейчас весьма активны, а сразу после го-
лосования привычно впадут в спячку. Параллели, 
однако...

Эксперимент планируется общероссийский, сооб-
щают, что для исследований отлично подойдут опуш-
ки леса, парки и садовые участки (последние не нуж-
но путать с избирательными!). При этом специалисты 
напоминают, что ежи могут переносить опасные 
болезни, включая бешенство, поэтому «следовые 
тоннели» можно трогать только в перчатках, а самих 
животных не стоит касаться и вовсе. С депутатами, 
кстати, в этом смысле все очень похоже.

Исходя из этого, наш среднерусский обыкно-
венный еж запросто мог бы стать новым символом 
«Единой России», символом ее обновления. Тради-
ционный медведь за 20 лет успел порядком подна-
доесть россиянам. Положа руку на сердце, лично вы 
когда-нибудь встречали живого медведя (зоопарк 
не считается)? А такого же депутата? То-то и оно.

На XIX съезде «Единой России» Дмитрий Мед-
ведев заявил, что его партия должна быть ближе 
к простому народу. Была даже презентована новая 
модель общественной приемной: «Чтобы людям бы-
ло удобнее обращаться в партию, такие приемные 
появятся по всей стране», – отметил руководитель.

Между прочим, в «следовые ловушки» для ежей 
положено класть корм. Т

ЮЛИЯ ШАТАЛОВА

ДИЗАЙНЕР ИНТЕРЬЕРА
– Пока я сделала первую прививку, 
через неделю будет вторая. Не сра-
зу решилась, присматривалась. Но 
надоело бояться. А тут еще собра-
лась лететь в США. В общем, надо 
уколоться, хватит откладывать!

ЕВГЕНИЙ КАРПИЦКИЙ

МЕНЕДЖЕР ПО ПРОДАЖАМ
– Разговоров много, слухов еще 
больше, но внятной информацией 
о вакцине я не обладаю. А к гово-
рящим головам у меня хрониче-
ское недоверие. Без доверия ни 
пончики, ни мороженое на меня 
не действуют.

ФЕДОР ФОМИЧЕВ

КУРЬЕР
– Я привился без всяких пон-
чиков, тут достаточно здравого 
смысла. Ведь делали мне при-
вивки от кори или гриппа, поче-
му теперь я должен опасаться? 
Тем более работа у меня такая – 
контактная...

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Пончики им подавай...
Уговоры вакцинироваться сыплются со всех 

сторон. А народу хоть бы что – не торопит-

ся. Американцев на прививку заманивают 

пончиками, в ГУМе сделавших укол угощают 

мороженым... Чего же вам еще надо?!

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

курсы 
валют

$73,2636 (–0,2343)

€89,2644 (–0,4251)

100 млрд
первый вице-премьер 
Белоусов намеревается 
изъять у металлургов на 
выполнение президент-
ских указов
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растет молодой лес, в окрестностях города 

появляются медведи, зайцы, лисы, куро-

патки и даже символ города – лось.

На этот раз господин Белоусов, поуме-

рив аппетит, предлагает раскулачить 

лишь металлургов, обвинив их в «на-

хлобучивании» государства «примерно 

на 100 млрд». Очередное напоминание 

о том, что и так все знают: рынок-то у нас 

свободный, но государство всегда имеет 

возможность забрать сколько хочет – с по-

мощью налогов или «предложений, от ко-

торых невозможно отказаться» (помните 

«Крестного отца»?).

Сам Белоусов откровенно поясняет: 

«Я говорил некоторым из них: ребят, я сей-

час даже не буду думать, как с вас снять 

эти 100 млрд, – такой налог, сякой, через 

НДПИ. Вот ценник (100 млрд)». Правда, 

доходчиво? Ну а кремлевский пресс-

секретарь по этому поводу обошелся фило-

софским замечанием: «Это экономическая 

жизнь. Бизнес зарабатывает деньги – госу-

дарство получает налоги. И когда возни-

кает какая-то диспропорция, государство 

эту диспропорцию выравнивает».

Понятно, что государству нужны день-

ги, и чем больше, тем лучше. В данном слу-

чае, как пишет русcкий «Форбс», ссылаясь 

на свой источник в правительстве, «посыл 

чиновников был такой: по расчетам Мин-

фина, на ближайшие три года бюджету 

понадобятся дополнительные 56 млрд 

ежегодно. И они должны быть».

Деньги, как видим, запрашивались не-

малые. Но и потребности у огромной стра-

ны соответствующие. Вот пример. На одно 

лишь годовое лечение больных детей со спи-

нальной мышечной атрофией (СМА), как 

пишут российские СМИ, требуется 40 млрд 

рублей. Лечить эту напасть научились со-

всем недавно в США. Но спасительная 

инъекция стоит больше 2,1 млн долларов 

(около 152 млн рублей по текущему курсу 

ЦБ), это самое дорогое лекарство в мире. 

А в стране, по докладу вице-премьера Та-

тьяны Голиковой, детей с таким диагнозом 

840, из которых начато лечение лишь 466.

Теперь вопрос: если российская власть 

требует от металлургов дополнительный 

«оброк» именно на эти цели, кто же по-

смеет возразить? А если на что-нибудь не 

столь необходимое? Недавно, например, 

государственный (!) «Газпром» решил 

о счастливить Санкт-Петербург еще од-

ним небоскребом в 703 метра 

высотой и ценой как минимум 

в 150 млрд рублей. Это как?

Стоимость 
каждого лимузина 
Aurus с конвейера 
в Елабуге 
достигнет 
22 млн рублей. 
Так и хочется 
спросить: для кого 
такая роскошь?
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•ПОЧЕМУ?•

Насчет деревьев грустную новость 

подтвердил замминистра экологии 

Республики Крым Владимир Капи-

тонов. «Во-первых, есть нормы по 

борьбе с терроризмом – должна 

быть открытая трасса и видимость 

от нее, – заявил симферопольский 

чиновник. – Во-вторых, специалисты 

говорят, что лесополосы убивают до-

рожное полотно». Вот оно как!

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО
КРЫМ

По поводу злодеев-террористов возра-

зить трудно. Так и видишь бородача в ка-

муфляже, высунувшего гранатомет из 

придорожной акации. А второй аргумент 

кажется совсем сомнительным. Ведь два 

столетия лесополосы высаживали по обо-

чинам всех основных крымских трасс, 

будь то степь или горы. Практика пока-

зала, что вековые деревья спасают от лет-

ней жары и снежных буранов, не нанося 

существенного вреда дорогам.

Ровно три года назад Госкомитет до-

рожного хозяйства республики офици-

ально сообщал, что озеленять «Таври-

ду» начнут сразу после введения трассы 

в эксплуатацию. На это уже тогда акку-

мулировалось 240 млн рублей в качестве 

компенсации за вырубку деревьев при 

строительных работах. «Высадка зеленых 

насаждений вдоль трассы – одна из акту-

альнейших задач для крымской экологии, 

это понятно и властям, и общественно-

сти», – подчеркивал президент Крымской 

академии наук Виктор Тарасенко. И на-

помнил, как в 2012 году песчаная буря 

запросто переворачивала машины и бло-

кировала движение транспорта...

В проекте строительства федеральной 

автодороги А-291 предусматривалась 

высадка свыше 300 тысяч деревьев и ку-

старников. Движение по всем четырем 
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4 
месяца 
понадобилось на 
принятие закона 
о просветитель-
ской деятель-
ности, призван-
ного оградить 
школьников 
и студентов от 
антироссийской 
пропаганды. 
И уже третий год 
не получается 
регламентиро-
вать использо-
вание электро-
самокатов

Белоруссия получила 500 млн долларов второго 
транша госкредита РФ на 1 млрд долларов, сообщил Минфин РФ. Первый транш 

также в сумме 500 млн долларов поступил в республику в конце декабря 2020-го

На 40% выросли доходы фармацевтической
промышленности в пандемийном 2020 году. Как сообщает агентство 

«Национальные кредитные рейтинги», в этом году ожидается рост еще на 16% 

Озеленять 
«Тавриду» хотели 
сразу после 
введения трассы 
в эксплуатацию. 
Госкомитет 
планировал 
выделить 240 млн 
рублей в качестве 
компенсации за 
вырубку деревьев 
при строительных 
работах

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин
президент России

– В депутатском корпу-

се нужны люди от земли, 

которые чувствуют, чем 

живет страна, чувству-

ют, перед какими вызо-

вами она стоит, и пони-

мают, как решить задачи, которые перед 

Россией стоят.

Валентина Матвиенко
спикер Совфеда

– Никакой обязательной 

вакцинации в России 

быть не может. Это будет 

грубым нарушением за-

кона и тех правил, кото-

рые у нас существуют.

Анастасия Татулова
общественный 

омбудсмен

– Смотрите, как повы-

силось благосостояние 

в стране: билет на форум 

для общественного (чи-

тай: без зарплаты) ом-

будсмена по малому бизнесу – 900 тысяч. 

Прикиньте, как им кажется, сколько мы 

зарабатываем.

Михаил Мурашко
глава Минздрава

– Нет никакой третьей 

волны, спокойно все. 

Снижается заболевае-

мость в общем по стране, 

просто разные регионы 

по-разному сейчас вы-

ходят из пандемии.

Иосиф Сталин
секретарь ЦК ВК(б) 

(письмо Л.М. Каганови-

чу, 4 июня 1932 года)

– Обратите внимание на 

Эйзенштейна, стараю-

щегося через Горького, 

Киршона и некоторых 

комсомольцев пролезть вновь в главные 

кинооператоры СССР. Если он благодаря ро-

тозейству культпропа добьется своей цели, 

то его победа будет выглядеть как премия 

всем будущим (и настоящим) дезертирам.

Иосиф Бродский
поэт (из дневника, 

4 июня 1972 года)

– В полдень самолет стар-

тует без разворота прямо 

на запад: профиль сосед-

ки слева залит солнцем. 

Внизу – Эстония, вижу 

Усть-Нарву, где Нинуля и Леша с детеныша-

ми. Венгерский майор смотрит в иллюми-

натор с любопытством профессионального 

военного. Вот и всё.

Деревьев вдоль «Тавриды» не будет. Зато салют обеспечен
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•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

С 1 июня в России вступил 

в силу закон о просветитель-

ской деятельности, который 

призван оградить школьни-

ков и студентов от антирос-

сийской пропаганды, подава-

емой под видом просвещения. 

По факту закон дает право 

госорганам, отвечающим за 

образование, координиро-

вать сотрудничество научных 

и образовательных учрежде-

ний с зарубежными организа-

циями. Теперь обязательным 

условием для подписания, 

например, договора о чтении 

лекций будет наличие того са-

мого заключения «профильно-

го» бюрократа. До 1 сентября 

2022 года образовательные 

организации должны будут 

получить такие заключения 

и на подписанные до вступле-

ния в силу закона соглашения 

о международном сотрудниче-

стве. Налицо забота о подрас-

тающем поколении.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В 
ноябре 2020-го с такой ини-

циативой выступила группа 

парламентариев из комис-

сий Госдумы и Совета Фе-

дерации по расследованию 

фактов вмешательства иностран-

ных государств во внутренние 

дела России. А уже в начале апре-

ля глава государства подписал 

принятый Госдумой в трех чте-

ниях и утвержденный Советом 

Федерации готовый закон. На 

все про все потребовалось четы-

ре месяца.

В режиме принтера шла рабо-

та и над искоренением «нежела-

тельных» организаций. Начали 

в апреле, а уже 18 мая Госдума 

в первом чтении приняла зако-

нопроект, запрещающий росси-

янам и юрлицам РФ принимать 

участие в работе нежелательных 

в России структур, а также под-

держивать их (имеются в виду за-

рубежные неправительственные 

организации, от которых у нас 

в стране все беды). Не сомне-

вайтесь, вот-вот закон вступит 

в силу. Аналогичная история 

Электросамокат – это вам не иноагент!
Один за другим принимаются ограничения против «нежелательных лиц» и «экстремистских 
организаций». А нужные не власти, а обществу законы годами ждут своей очереди

Надо же 

оставить 

что-то 

на память 

о своей работе.

и с ограничением избиратель-

ных прав для лиц, причастных 

к организациям, признанным 

экстремистскими (и таких у нас 

оказалось пруд пруди).

Совсем с другой скоростью 

идет решение насущных вопро-

сов, касающихся не сохранения 

власти, а интересов миллионов 

россиян. О многострадальном за-

коне о льготах для «детей войны» 

говорят десятилетиями. Необхо-

димость его принятия, кажется, 

не решится сейчас оспорить ни-

кто. Но четыре варианта законо-

проектов были заблокированы 

партией власти. Закона так и не 

увидели сотни тысяч ушедших от 

нас за эти годы «детей войны» – 

людей, вместе со взрослыми пе-

ренесших на своих плечах тяготы 

Великой Отечественной.

А возьмем такую острую сфе-

ру, как транспортные средства, 

которые, между прочим, убивают 

в России ежегодно по 100 тысяч 

человек. Вот многострадальный 

закон о такси. Проект его был 

принят в первом чтении еще 

в 2018 году, но дальше так и не 

продвинулся из-за возникших 

дискуссий о регулировании де-

ятельности агрегаторов такси. 

А иными словами, из-за противо-

действия тех, кто снимает сливки 

в этом бизнесе, пользуясь пробе-

лами в законодательстве.

В 2019 году появился второй 

законопроект. Его подготовила 

группа сенаторов во главе с таким 

влиятельным единороссом, как 

первый вице-спикер Совета Феде-

рации Андрей Турчак. В докумен-

те предполагалось распределить 

ответственность за вред, причи-

ненный здоровью или жизни пас-

сажира в результате инцидента 

с участием такси, между агрега-

торами и водителями такси. До-

кумент был внесен в Госдуму, но 

затем возвращен разработчикам. 

В комитете Госдумы по транс-

порту и строительству создали 

рабочую группу. Вроде бы она до 

сих пор работает...

Похожая история с электро-

самокатами, жаркие дискуссии 

о которых продолжаются уже два 

года. А закона все нет. Между тем 

сообщения об авариях с участи-

ем электросамокатов появляются 

чуть ли не каждый день. Серьез-

ные травмы получают и пеше-

ходы, и те, кто управляет этим 

видом транспорта. Есть и смер-

тельные случаи. В Петербурге две 

недели назад солист балета Ма-

риинского театра Давид Залеев, 

упав с самоката, получил тяжелые 

травмы головы и до сих пор нахо-

дится в медикаментозной коме. 

Однако законодатель не ше-

велится. Не удосужился хотя 

бы определить, кто такой само-

катчик – пешеход или участник 

дорожного движения. По факту, 

если на вас наедет самокат, по-

лиция, которая предпочитает 

вмешиваться в подобные раз-

бирательства лишь в крайнем 

случае, отнесется к инциденту 

как к... столкновению пешеходов. 

Выходит, электросамокаты, ко-

торые носятся по пешеходным 

дорожкам со скоростью до 80 км 

в час, не относятся к средствам 

транспорта, не регулируются ни-

какими нормами. В ПДД такого 

понятия, как «водитель электро-

самоката», тоже нет.

А между тем еще два года назад 

Союз пешеходов России предло-

жил приравнять электросамока-

ты с мощностью двигателя более 

250 ватт к мопедам. А Минтранс 

выступил за ограничение ско-

рости самокатов, скейтбордов, 

моноколес, гироскутеров 20 км 

в час. В начале этого года к обсуж-

дению проблемы подключился 

дептранс Москвы и Минтранс 

России. Но до сих пор эти сред-

ства транспорта и повышенной 

опасности, от которых гибнут 

и получают увечья люди, носятся 

по тротуарам и дорогам без ка-

кого-либо законодательного ре-

гулирования или ограничений.

В Европе же использование 

электросамокатов регламенти-

ровали еще два года назад. В Гер-

мании эти устройства должны 

иметь номерные знаки, скорость 

ограничена 20 км в час. Во Фран-

ции передвигаться на самокатах 

можно только по велодорожкам 

и на проезжей части. В Велико-

британии для езды на самокате 

требуются водительские права. 

А заезжать на них на тротуары 

запрещено.

Впрочем, что-то забрезжило 

и в России. Вроде бы сейчас по-

правки к Правилам дорожного 

движения, касающиеся электро-

самокатов, проходят окончатель-

ное согласование в правитель-

стве. Проблема только в скорости 

реагирования российского за-

конодателя и исполнительной 

власти на изменения в обществе. 

Выражаясь высоким бюрократи-

ческим стилем, в динамике мыс-

лительных процессов. Когда они 

не касаются политики и статус-

кво в ней, все идет очень туго.

Вот и с самокатами может слу-

читься так, что, когда наконец 

дело дойдет до принятия закона, 

появятся уже ручные вертолеты. 

И проблема устремится с греш-

ной земли в небесную высь.  Т  

ЮБК, минимум 30 тысяч авто ежедневно 

съезжают с «Тавриды» на старую Симфе-

ропольскую окружную дорогу, которая 

тянется по городским окраинам дугой 

с востока на юг, мимо водохранилища 

к началу магистрали Алушта – Ялта. Тут 

множество узких двухполосных участков. 

Симферопольская окружная и без того 

забита городским транспортом, пробки 

постоянные. Нынешний вал автомото-

курортников стал для крымской столицы 

сущим кошмаром.

Прошлым летом власти Крыма объяви-

ли о начале строительства юго-восточного 

обхода Симферополя для перенаправле-

ния транспортного потока «Тавриды» 

в сторону Южного берега. Федеральный 

центр подтвердил готовность строить объ-

ездную стоимостью в 32 млрд. Но работы 

не начались – конфликт вокруг изъятия 

земельных участков грозит обернуться 

грандиозной бучей. Особо возмутили пу-

блику рекомендации военных при строи-

тельстве дороги отступить на 200 метров 

от танкового полигона «Ангарский» у села 

Заречное, что автоматически увеличит 

количество сносов до 117 строений. В от-

вет грозят самосожжением...

Учитывая остроту конфликта, командо-

вание смягчилось и согласилось терпеть 

дорогу у самых границ полигона. Это спа-

сет несколько улиц шикарных загородных 

коттеджей от сноса. Зато автотуристам 

придется мчаться на ЮБК под орудийны-

ми залпами. Полигон «Ангарский» – ме-

сто напряженной круглогодичной учебы 

танковых подразделений, артиллеристов 

и мотопехоты Черноморского флота, а так-

же боевых частей ЮВО. Стрельбы из всех 

калибров проходят здесь постоянно. При-

ветственная канонада ошеломленным ку-

рортникам обеспечена.

Хотя многие полагают: такой вариант 

лучше, чем часами торчать под раскален-

ным солнцем в пробках. Главное, чтобы 

прицел танкистов был верным и не случи-

лось перелета через полигонный забор...  Т

имость трассы, легли на него тяжелым 

бременем.

Еще одна новость: объездной маршрут 

на крымское Южнобережье пройдет вдоль 

крупнейшего танкового полигона Южно-

го военного округа РФ. Можно сказать, 

впритирку. Похоже, это единственное ре-

шение, чтобы хоть как-то учесть интересы 

военных и успокоить местных жителей, 

протестующих против строительства юго-

восточного обхода Симферополя.

Проблема в том, что эта дорога долж-

на частично пересечь жилые массивы 

сел Заречное и Перевальное, где властям 

придется изъять часть домов и все тех же 

земельных участков. На самом деле насе-

ленные пункты округи давно перестали 

быть обычными крымскими селами. Это 

шикарная земля предгорий Добровской до-

лины, у экологически чистых отрогов плато 

Чатыр-Даг, где еще в украинские времена 

выстроились дачные особняки состоятель-

ных симферопольцев. И каждый раз, когда 

руководство республики пытается обсудить 

со здешними общинами вопрос строитель-

ства дальнего транспортного обхода вокруг 

Симферополя, разгорается скандал.

А выход находить надо. Уже третье 

лето настоящая жуть творится на сходе 

«Тавриды» в главном курортном направ-

лении Алушта – Ялта. Как минимум две 

трети материковых автотуристов едут на 

Южный берег. Огромная автомобильная 

волна катит сюда от Керченского проли-

ва – и у Симферополя заворачивает влево, 

на курорты регионов Большой Алушты 

и Большой Ялты. Ну нет иного пути, чтобы 

добраться в Гурзуф и Партенит, в Ливадию, 

Алупку и Симеиз! Сама федеральная трас-

са туда не идет – она огибает крымскую 

столицу с севера и тянется строго на запад 

до Севастополя.

Весь высокий сезон Крымский мост 

устанавливает рекорды автотрафика. 

В июле – августе доходит до 40 тысяч 

машин за сутки. А теперь представьте: 

разворачиваясь на вожделенные пляжи 

полосам от Керчи до Севастополя было 

открыто 27 августа прошлого года. Одна-

ко с тех пор никто ничего не высаживал. 

Разве что кое-где на обочинах выросли 

шумозащитные экраны. Ходила молва, 

что вместо деревьев появятся кусты лаван-

ды – живого символа Крыма. Минсельхоз 

даже анонсировал свой проект с громким 

названием «Лавандовый пояс «Тавриды». 

Увы, и это тоже оказалось мифом.

Почему? Ответ прост. И причина во-

все не в террористической угрозе и не 

в мифическом вреде, который якобы мо-

гут нанести мощному асфальтобетону 

древесные корни. За чертой населенных 

пунктов по всей протяженности новой 

дороги сразу за отбойниками идет част-

ная земля. Бескрайние поля с пшеницей, 

сады и виноградники приносят хозяевам 

серьезный доход. По скромным подсче-

там, для озеленения «Тавриды» потребо-

валось бы 700 тысяч гектаров окрестных 

угодий. Крымские земле владельцы на-

прочь отказываются их отдавать и даже 

продавать. Да и денег на выкуп в бюдже-

те нет. И без того 170 млрд рублей, сто-
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То есть россиянам придется 

вообразить себя шейхами 

и рассчитывать на собствен-

ные силы и средства. Особенно сред-

ства – они обязательно должны быть 

именно собственные, а не казенные. 

Поскольку еще 1 января 2016 года для 

отечественных чиновников впервые 

был введен финансовый лимит на по-

купку автомобилей за счет бюджета: 

руководителям в ранге министра и зам-

министра – не дороже 2,5 млн руб лей 

и мощностью не более 200 «лошадок», 

руководителям подразделений всевоз-

можных ведомств – не дороже 1,5 млн. 

Ну и где эти лимиты? На то они и пра-

вила, чтобы в них были исключения.

Вот вам свежий пример. Три недели 

назад, 15 мая, Росгвардия объявила 

скромный тендер на закупку легково-

го автотранспорта: 144 легковых ав-

томобиля по цене не более 580 тысяч 

рублей за штуку, 40 авто не дороже 

997 тысяч и 60 транспортных средств – 

по 1,79 млн рублей. Получается, у главы 

Рос гвардии Виктора Золотова имеется 

аж 60 заместителей – лишь им позволено 

ездить на автомобилях ценой выше 1,5 

млн рублей. Или генерал Золотов раз-

решит каждому полковнику доплатить 

по 290 тысяч из собственного кармана?

В общем, подозреваю, что в ближай-

шее время нашему завистливому наро-

ду дадут вдоволь пошуметь на кухнях, 

поиграться в поиски коррупционеров 

среди чиновников и депутатов. Тут 

ведь все очень наглядно: катаешь-

ся на Aurus – значит, получил взятку 

в особо крупных размерах. Нельзя же 

поверить, что государевы люди будут 

нарушать закон, приобретая для себя 

на бюджетные 20–30 млн рублей ли-

музин «как у Путина». А с другой сто-

роны, отказ от чисто российского авто 

класса люкс попахивает недостатком 

патриотизма, а это нынче уже похуже 

уголовщины будет...

Одно обидно: параллельно елабуж-

скому роскошному Aurus, абсолют-

но недоступному среднему и даже в 

меру состоятельному россиянину, в 

Тольятти с 2019 года сооружается и 

все никак не соорудится компактный 

электромобиль Zetta с продажной це-

ной 400 тысяч руб лей. А в Набереж-

ных Челнах происходят трудные роды 

его собрата «Кама-1», который чуть 

подороже. Но президентский Aurus 

министр Денис Мантуров самолич-

но «из лейки поливал», а на Zetta не 

может найти денег для перевода из 

опытного образца в серийное произ-

водство. «Фонд развития промышлен-

ности, возможно, предоставит заем, 

но мы пока не нашли способа, как это 

сделать», – смущенно оправдывается 

глава Минпромторга.

Зато о лимузине для шейхов министр 

рассказывает мечтательно, как влюб-

ленный о невесте: «Мы собираемся 

к 2024 году обновить единую модуль-

ную платформу. И здесь у нас несколько 

версий развития линейки, которые мы 

рассматриваем: полностью электриче-

ский, водородный или гибридный ав-

томобиль. Проработаем все варианты 

и сделаем окончательный выбор в сле-

дующем году – как это происходило, 

когда мы разрабатывали сегодняшнюю 

версию, и совместно со всеми участни-

ками проекта выстрадаем оптимальное 

решение...»

Вот такие они, новые русские стра-

дания. Т
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Гвозди бы делать из этих людей!
Для сведения: потра-

тить столь громадные 

деньжищи, да еще на 

цели, не связанные с производ-

ством или социальными нужда-

ми коллектива, компания может 

лишь с разрешения совета ди-

ректоров. Возглавляет который 

спецпредставитель президента 

РФ, экс-премьер Виктор Зубков, 

а в составе – один вице-премьер 

и два федеральных министра. 

То есть четыре представителя 

государства имеют более трети 

голосов в совете из 11 человек 

и право вето на любое его ре-

шение. Так, может, отложить на 

светлое будущее именно этот 

проект – с экономленных денег 

хватит детям как минимум на 

три-четыре года (больные СМА 

обнаруживаются каждый год).

Тем временем случилась по-

лемика. Президент и основной 

владелец НЛМК Владимир Лисин 

охарактеризовал предложение 

Андрея Белоусова о дополнитель-

ном оброке как «неизгладимый 

синдром Госплана – болезнь 

«красных глаз». Необходимых, 

чтобы не видеть двойной рост 

налоговых отчислений отрасли, 

конкурирующей на глобальном 

рынке. Не видеть, что сумма на-

логов в федеральный и регио-

нальные бюджеты уже превы-

шает величину «притязаний». 

Игнорировать значительный 

рост инвестиций в отрасли. Не 

считать важным, что только у ме-

таллургов несколько миллионов 

владельцев акций – физические 

лица, которые не получат рассчи-

тываемые дивиденды.

В общем, господин Лисин посо-

ветовал первому вице-премьеру 

почаще вспоминать старую пого-

ворку: «Не чини то, что работает».

А работает очень неплохо. Клю-

чевой актив «Северстали» – Чере-

повецкий меткомбинат – сегод-

ня одно из самых рентабельных 

металлургических предприятий 

в мире. «В 2020-м нам удалось 

выйти на новые географические 

рынки с высококонкурентным 

предложением высококачествен-

ной стали и сырья, – говорит ген-

директор Александр Шевелев. – 

Осуществлены первые поставки 

инновационной продукции – же-

лезорудных окатышей в Брази-

лию. Поставили 2,300 тонны труб 

большого диаметра в США и на-

деемся, что тем самым положили 

начало этим поставкам на другие 

Первый вице-премьер 

Андрей Бело усов снова 

предложил изъять у 

предпринимателей 

доходы, которые сам он 

считает излишними.

На космодроме Восточный выявили новые 
махинации на сумму 660 млн рублей при выполнении подрядных работ, 

сообщает управление СКР по Амурской области 

Более 18 млн россиян уже получили первую дозу 
вакцины от коронавируса. Как сообщает Минздрав, в последние месяцы темпы 

вакцинации существенно выросли
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Дмитрий Абзалов
президент Центра стратегических 

коммуникаций

– После расстрела на площади Тяньань-
мэнь в 1989-м Китай обложили санкция-
ми, но он не испугался тягаться с Амери-
кой, хотя и уступал тогда Западу по всем 
экономическим показателям. Вопрос не 
в доле ВВП, а в перспективах. Если запре-
тят России экспорт газа и нефти, мы будем 
действовать или размышлять о нашей 
доле в экономике мира? Риторика Чеме-
зова мне понятна: он расставил «красные 
флажки». Речь идет не о ядерном конфлик-
те, а о войне гибридной. В лучшем случае 
Штаты не снимут санкции с РФ, и нашу 
страну не затронут запрет на торговлю 
нефтью и SWIFT, а также санкции против 
госбанков и госдолга. При менее благо-
приятном сценарии нас ждут санкции по 
линии прав человека и Белоруссии.

Павел Салин
политолог

– Все слова надо расценивать в контек-
сте. Москва хочет от Вашингтона гарантий 
невмешательства в транзит власти в на-
шей стране. «Давайте договариваться, 
чтобы ни у вас, ни у нас не было лишней 
головной боли» – таков скорее посыл гла-
вы «Ростеха». Какая война? Планируется 
разрядка с США.

Леонид Радзиховский
публицист

– Это просто фраза. Помните знаменитое 
путинское: «Мы как мученики попадем 
в рай, а они просто сдохнут»? Слова Че-
мезова из той же оперы. Но на наших 
людей воинственная риторика уже давно 
не действует, им все равно. Что касается 
войны санкций, то новые внешние огра-
ничения нам не страшны. Куда опаснее то, 
что годами деньги лежат где-то на счетах 
и не идут в развитие. Тут нам никакой враг 
не нужен.

Георгий Остапкович
директор Центра конъюнктурных 

исследований ВШЭ

– Ни войны, ни ужесточения санкций я не 
жду. Когда пришел Байден, все пугали: 
ну, сейчас начнется. Ничего не началось. 
У всех слишком много своих проблем. 
Вы говорите, запрет на поставки углево-
дородов? Запад себе не враг. Обратите 
внимание, как смягчилась риторика по 
«Северному потоку – 2». Впрочем, в лю-
бом случае со словом «война» надо бы об-
ращаться аккуратнее всем.

Борис Кагарлицкий
директор ИГСО

– Никакой войны нет и не предвидится. 
Это все перебранка между опостылев-
шими друг другу супругами, которым лень 
разойтись – слишком хлопотно. Если бы 
американцы хотели всерьез перевернуть 
шахматную доску, давно перекрыли бы 
нам экспорт нефти и газа. А РФ в ответ 
могла бы перенаправить углеводороды на 
рынок внутренний. Однако и симуляция 
конфликтов иногда может доводить и до 
конфликтов реальных, это беспокоит. 
Случись что, больше проиграет Россия. 
Подумайте: уровень зависимости швей-
царской экономики от внешних рынков 
ниже, чем зависимость РФ. В принципе 
можно даже не вводить новых санкций 
против нашей страны. Дай волю Ирану – и 
увеличение нефти на рынке обрушит цену 
на черное золото. Тогда России придется 
очень нелегко.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

После обещания первого вице-премьера Андрея Белоусова изъять у металлургов 100 млрд рублей 
глава Минпромторга Денис Мантуров собрал у себя почти всех глав крупнейших компаний отрасли. 
И призвал их предоставить скидки для государственных строек, что позволит решить проблему с удо-
рожанием металла из-за роста цен. После чего владелец «Северстали» Алексей Мордашов спросил: 
«Что хотите – деньги (дополнительные налоги) или скидки?» Министр ответил, что правительству до-
статочно скидок. Ему ответили общим согласием. Возможно, проблема будет считаться решенной.

Но остались незакрытыми два вопроса. Первый: еще в прошлом году, при первых жалобах строи-
телей на рост цен металлурги предлагали правительству составить перечень важнейших объектов, 
нуждающихся в льготах на металл, – и даже не получили ответа. Результатом стал нынешний скандал. 
Кто за это ответит?

И второй вопрос: когда федеральному правительству вновь потребуются «сверхналоговые дохо-
ды», кого следующего назначат к раскулачиванию?

Чем халва 
отличается 
от войны?
От слова «халва» во рту слаще 

не станет… А от слова «война»? 

В последнее время оно становится 

легко употребляемым, расхожим. Вот 

и глава «Ростеха» Сергей Чемезов 

сделал одно из громких заявлений 

недели: дальнейшее ужесточение 

американских санкций означает, по 

сути, войну США против России, и нам 

к этой войне надо быть готовыми. 

Правда, не объяснил, как российской 

экономике противостоять экономике 

США и коллективного Запада. Силы-то 

не равны: по данным МВФ, доля США 

в мировом ВВП составляет 15,9%, 

у России – 3,11%... 

ВОПРОС «ТРУДА»

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Скромная автозаправочная станция в далеком Южно-Сахалинске прославилась 
на всю страну: там решили указывать цены на топливо не за 1 литр, как обыч-
но, а за 710 мл. Подъезжаешь на АЗС – и глазам своим не веришь: цены на бензин 
и солярку резко скакнули вниз. Привалило счастье! Пока заправляешься, душа поет. 
А подошел в кассу расплачиваться, наступает отрезвление. Только тут выясняется, что 
46,1 рубля с тебя взяли не за литр, а за бутылку, к тому же неполную. Если же вернуться 
к привычным измерениям, то выйдет без семи копеек 65 рублей за литр. Ну и что при-
кажете делать? На землю выливать топливо?

Естественно, в соцсетях накинулись на сахалинцев-выдумщиков: это же обман по-
требителей! А некоторые горячие головы в духе времени записали владельцев АЗС 
в террористы: дескать, это, по сути, призыв запасаться «коктейлями Молотова»... А хо-
зяева отшучиваются: никакой это не обман, просто водителям надо быть повниматель-
нее, там же мелким шрифтом русским языком написано: 710 мл.

Кстати, тоже в духе времени: продают же в супермаркетах по шесть яиц в упаковке, 
а чем автозаправки хуже? А вы тут про «чисто русский лимузин»...

А В ЭТО ВРЕМЯ

«Чисто российский лимузин» для шейхов

с. 1

с. 1

Все это потребовало существен-

ных инвестиций.

Но вот что еще любопытнее. 

Недавно «Северсталь» опубли-

ковала финансовые результаты 

за 2020 год. И оказалось, что 

выручка компании за год сокра-

тилась на 15,8% по сравнению 

с 2019 годом. Отчетность Ново-

липецкого меткомбината тоже 

не показывает наращивания до-

ходов «в разы» – в чем обвиняет 

металлургов господин Белоусов: 

годовая выручка у НЛМК выросла 

лишь на 3%. У ММК выручка за 

год снизилась с 7566 млн долла-

ров до 6395 млн.

То есть пандемия негативно 

отразилась и на металлургах. 

Но государство свою долю на-

логов получает даже с немалой 

«прибавкой». Ассоциация «Рос-

сийская сталь» выпустила релиз, 

в котором отметила, что за первое 

полугодие 2021-го бюджет стра-

ны получит от металлургов вдвое 

больше налогов из-за конъюнкту-

ры рынка. А объем нынешних 

инвестиций металлургических 

компаний планируется макси-

мальным за последние 20 лет – до 

300 млрд рублей. Среди основных 

приоритетов инвестиционной де-

ятельности – экологические про-

екты. Или стране это не нужно?

Металлургов обвиняют в не-

оправданном завышении цен на 

свою продукцию, что «привело 

к дополнительным расходам 

бюджета при исполнении гос-

оборонзаказа и государственных 

капитальных вложений» (так 

у тверждает господин Белоусов). 

Но аналитики говорят иное: цены 

на все и вся в России в прошлом 

году выросли из-за падения кур-

са рубля. Уже в нынешнем году 

цена на авиакеросин выросла на 

20%, и авиакомпании опасаются 

дальнейшего роста. В прошлом 

году на 64,54% подорожал сахар, 

на 25,91% – подсолнечное масло, 

на 20,12% выросли цены на крупы 

и бобовые, на 17,4% – на фрукты 

и овощи, яйца подорожали на 

15,14%, макароны – на 12,08%. 

«Основной вклад в ускорение ин-

фляции в 2020 году внесло произо-

шедшее ослабление валютного 

курса», – вынуждена была при-

знать замминистра экономиче-

ского развития Полина Крючкова.

Надо ли в этих условиях вы-

ворачивать карманы одной из 

самых благополучных отраслей 

отечественной экономики? Т

в атмосферу в целом по городу 

уменьшился на 120 тысяч тонн, 

уровень загрязнения атмосфер-

ного воздуха сначала снизился 

с «очень высокого» до «повышен-

ного», а в 2018–2019-м характери-

зовался как «низкий» – это цитата 

из сообщения губернатора Воло-

годской области Олега Кувшин-

никова на Всероссийском моло-

дежном форуме «Экосистема».

А Магнитогорский металлур-

гический комбинат ныне полу-

чил Гран-при конкурса «Лидеры 

российского бизнеса», победив 

в трех номинациях: «За эколо-

гическую ответственность», «За 

развитие кадрового потенциала», 

«За достижения в области охра-

ны труда и здоровья работников». 

экспортные рынки. Обеспечили 

стальной продукцией строитель-

ство международного стадиона 

в Египте...»

А еще компания изучает воз-

можности высокотехнологич-

ного производства в новых пер-

спективных нишах – например, 

намерена выпускать ветрогене-

раторы и криогенную сталь для 

цистерн со сжиженным природ-

ным газом. Прочная связь с вен-

чурными фондами, инвестиции 

в них обеспечивают «Северстали» 

доступ к уникальному спектру 

высокотехнологичных проектов, 

готовых к быстрому внедрению.

При этом у компании замет-

ные успехи в экологии. «За 25 лет 

выброс загрязняющих веществ 

Вот он, 

торжественный 

момент: запуск 

серийного 

выпуска Aurus 

в Елабуге.
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Назначение на пост министра 

иностранных дел Кнайсль, которая 

училась в Вене, на Ближнем Вос-

токе и в США, читала лекции в Ев-

ропе и Ливане и имела за плечами 

восьмилетний опыт дипломатиче-

ской службы, эксперты окрестили 

«дипломатическим решением» вы-

игравшей выборы Австрийской 

партии свободы.

По словам Карин, она приняла 

предложение, потому что это был 

для нее шанс «испытать академи-

ческое мышление». Книга Кнайсль 

«Die Zersplitterte Welt» («Разрознен-

ный мир») была посвящена «рас-

павшимся государствам», провалу 

концепции глобализации и пере-

ходу к фрагментации мира.

«В 1913 году можно было сесть 

в поезд в Берлине и сойти в Багда-

де... Сейчас такой возможности 

нет», «Мы не можем продолжать 

опираться на эгоцентричное 

представление о том, что мы сей-

час живем в удивительное время 

глобализации, потому что это 

представление было актуально до 

начала Первой мировой войны», – 

писала Кнайсль.

Одно из первых интервью Карин 

Кнайсль на посту министра ино-

странных дел Австрии прошло на 

арабском языке, что стало неожи-

данным решением для кандида-

та Австрийской партии свободы, 

одного из правых политических 

объединений Европы.

Карин возродила практику 

«независимого» министра ино-

странных дел, впервые возникшую 

в 1970-х и начале 1980-х годов, ког-

да канцлер социал-демократиче-

ской партии Бруно Крайски стре-

мился подчеркнуть нейтралитет 

Австрии.

Крайски считался одним из са-

мых успешных лидеров Австрии, 

который сделал нейтралитет стра-

ны значимым фактором укрепле-

ния ее нравственно-политической 

роли на мировой арене.

Формирование альянсов, не-

обходимых для достижения внеш-

неполитических целей Австрии, 

стало важной задачей и для Карин.

Постоянно акцентируя внима-

ние на концепции послевоенного 

нейтралитета Австрии, Кнайсль 

выступала в роли «строителя мо-

стов» между Западной и Восточной 

Европой, институтами ЕС и нацио-

нальными правительствами.

Именно в Вене находится штаб-

квартира ОПЕК, и Кнайсль как 

бывшая глава МИД, глобальный 

стратег и аналитик энергетиче-

ского рынка имеет огромный опыт 

переговоров, связанных с регули-

рованием рынка углеводородов, 

и поддерживает идею о создании 

механизма, в котором участвова-

ли бы крупнейшие производители 

и потребители энергоресурсов.

Кнайсль подчеркивает необ-

ходимость устойчивого разви-

тия энергетической отрасли, по-

скольку отсутствие регулирования 

и хаос на глобальном рынке угле-

водородов, по ее мнению, могут 

Владельцы акций «Роснефти» получат по 6,94 рубля за ценную бумагу. 
Реестр акционеров будет закрыт 15 июня, а выплаты произведены не позднее 20 июля

•СОБЫТИЕ•

Во вторник, 1 июня, состоялось 

годовое собрание акционеров 

«Роснефти». Главным итогом 

для интересующихся делами 

крупнейшей нефтяной компа-

нии России стали два момента: 

решение выплатить дивиденды 

за 2020 год, а также избрание 

нового совета директоров, 

в котором появилось новое, но 

очень интересное лицо.

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

Дивиденды по расписанию
Как и ожидалось, «Роснефть» ис-

полнила свои обязательства перед 

акционерами и направила на вы-

плату дивидендов 73,55 млрд руб-

лей – это соответствует чуть более 

50% чистой прибыли по МСФО за 

2020 год.

То есть чистая прибыль неф-

тяного гиганта за прошлый год 

составила 147 млрд рублей. И это 

отнюдь не малый показатель. На 

фоне кризиса мировой экономики, 

вызванного пандемией коронави-

русной инфекции, большинство 

крупнейших мировых компаний 

вовсе оказались в минусе. Среди 

них, например, такие гиганты, 

как Royal Dutch Shell, ExxonMobil, 

ConocoPhillips, Chevron, Equinor.

Владельцы акций «Роснефти» 

получат по 6,94 рубля за ценную 

бумагу. Реестр акционеров будет 

закрыт 15 июня, а выплаты произ-

ведены не позднее 20 июля.

Новое лицо в совете 
директоров
Вторым важным решением акци-

онеров стало избрание нового со-

вета директоров «Роснефти», кото-

рый состоит из 11 человек, и 10 из 

них сохранили свои места в нем.

Это бывший канцлер ФРГ Гер-

хард Шредер, глава «Роснефти» 

Игорь Сечин, вице-премьер РФ 

Александр Новак, помощник пре-

зидента России Максим Орешкин, 

председатель правления Marcuard 

Holding Ханс-Йорг Рудлофф, испол-

нительный директор Nord Stream 2 

AG Маттиас Варниг. Также в совдир 

вошли представители двух круп-

ных частных акционеров «Роснеф-

ти» –  BP и катарского QIA: Бернард 

Луни (глава британской компании) 

и Роберт Дадли (бывший руково-

дитель BP, а ныне ее консультант), 

а также Файзал Алсуваиди и Хамад 

Рашид Аль Моханнади (оба – топ-

менеджеры QIA).

Новым лицом в совете дирек-

торов «Роснефти» стала бывший 

министр иностранных дел Австрии 

Карин Кнайсль. Это назначение 

хоть и было ожидаемо (рекомен-

дации по новым членам совета 

были озвучены в апреле), однако 

заслуживает особого внимания 

благодаря личности фрау Кнайсль 

и ее достижениям на каждом из за-

нимаемых в разное время постах.

Министр, ученый, 
журналист
Доктор права Карин Кнайсль, с де-

кабря 2017 по июнь 2019 года –  ми-

нистр иностранных дел Австрии, 

ученый, известный журналист, 

автор многочисленных книг о гео-

политике и энергетике, междуна-

родных отношениях и вопросах 

безопасности, выпускница па-

рижской Национальной школы 

управления ENA.

Карин Кнайсль – исключитель-

но разносторонний человек, экс-

перт с глубоким стратегическим 

мышлением. В период, когда она 

возглавляла МИД Австрии, ее на-

зывали «Лоуренсом Аравийским 

современной европейской ди-

пломатии». Пользуется большим 

уважением в арабских странах 

и католическом мире, в том числе 

за способность отстаивать свою по-

зицию, основанную на комплекс-

ном научном подходе, а также 

глубинном понимании страновых 

и культурологических особенно-

стей различных регионов мира. 

Госпожа Кнайсль, в частности, 

обладает уникальными знаниями 

в области нефтегазовой индустрии 

и непревзойденным опытом в ис-

следовании и анализе энергетиче-

ской отрасли крупнейших нефте-

добывающих стран, в частности 

Ближнего Востока.

Карин Кнайсль изучала право 

и арабский язык в Венском уни-

В его состав была избрана Карин Кнайсль – один из ведущих мировых экспертов энергорынка
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верситете, затем продолжила об-

разование в Еврейском универси-

тете Иерусалима и в Университете 

Иордании, защитила докторскую 

диссертацию на тему «Понятие 

границ на Ближнем Востоке». 

Карин Кнайсль является автором 

12 книг по энергетике, геополити-

ке и Ближнему Востоку.

С 1990 года работала в Мини-

стерстве иностранных дел Ав-

стрии, служила в Париже и Ма-

дриде. В октябре 1998 года она 

уволилась с дипломатической 

службы и стала независимым кор-

респондентом по энергетическим 

вопросам, аналитиком, а также чи-

тала лекции в университетах Вены 

и Бейрута.

C 1998 года Карин Кнайсль ра-

ботает в качестве независимого 

обозревателя и корреспондента 

немецких и англоязычных печат-

ных изданий, а также австрийской 

государственной телерадиовеща-

тельной компании ORF. Многие 

СМИ часто приглашают Карин 

в качестве эксперта по Ближнему 

Востоку и нефтяной отрасли.

В 2017 году заняла кресло ми-

нистра иностранных дел Австрии 

в правительстве Себастьяна Кур-

ца по квоте Австрийской партии 

свободы.

В 2019 году покинула пост и вер-

нулась к независимой экспертно-

аналитической работе.

Карин Кнайсль – основатель 

и вице-президент компании 

Whistleblowing Austria, а также 

вице-президент Общества полити-

ко-стратегических исследований 

STRATEG.

До 2017 года являлась членом 

правления Венской страховой 

группы.

привести к серьезным социальным 

проблемам (например, движение 

«желтых жилетов» во Франции 

в 2018 году) и стать одной из глав-

ных причин грядущей миграции.

Восток диктует спрос
В ходе торжественного ужина 

в преддверии 5-го заседания Тех-

нического комитета ОПЕК+ в Вене 

Кнайсль выступила с речью о ры-

ночных, социальных и политиче-

ских изменениях в современном 

мире.

«Спрос на энергию в Азии про-

должит расти сообразно росту эко-

номической мощи и численности 

населения региона, – отмечала 

она. –  Если мы попытаемся сде-

лать обоснованное предположе-

ние о долгосрочных перспективах, 

мы увидим, что в дальнейшем все 

больше будут учитываться потреб-

ности азиатского рынка. Как я уже 

отмечала, говоря об изменениях 

наших торговых маршрутов, авиа-

ционный и трубопроводный транс-

порт разворачивается в сторону 

Востока, а не Запада. С 2006 года 

мы наблюдаем колоссальный рост 

экспорта углеводородов на Восток, 

что отражает растущую роль Ки-

тая», – заявила доктор Кнайсль.

Производство продолжит пе-

ремещаться с Запада на Восток, 

в том числе и традиционный ав-

томобильный сектор. «Автомобиль 

будущего не будет производиться 

ни в Германии, ни в США, на нем 

может стоять маркировка «разра-

ботан в Китае, собран в Африке». 

Это в значительной степени по-

влияет на производителей нефти». 

Согласно Всемирному нефтяному 

прогнозу (WOO) 2018, устойчивый 

рост спроса на нефть ожидается 

в Китае, Индии и других странах 

Азии, а снижение спроса – в стра-

нах ОЭСР.

С о г л а с н о  п р о г н о з а м , 

к 2040 году спрос в Китае до-

стигнет 17,4 млн барр./сут. по 

сравнению с 12,3 млн барр./сут. 

в 2017 году. Спрос в Индии вырас-

тет более чем в два раза – до 10,4 

млн барр./сут. с 4,5 млн барр/

сут. в 2017 году, в то время как в 

других странах Азии спрос, как 

ожидается, достигнет 12,9 млн 

барр./сут. по сравнению с 8,7 млн 

барр./сут. в 2017 году. В глобаль-

ном масштабе к 2040 году спрос 

вырастет с 14,5 млн барр./сут. до 

111,7 млн барр./сут. Роль Китая 

как геополитического, экономи-

ческого и финансового автори-

тета «является новым фактором, 

которого не было в 1980-х и 1990-х 

годах», – сказала доктор Кнайсль, 

обращаясь к гостям во время тор-

жественного ужина. «У нас был 

биполярный мир, который пре-

вратился в однополярный. Фор-

мирование многополярного мира 

со всевозможными альянсами еще 

предстоит увидеть».

«Сейчас требуется переосмыс-

лить будущее возобновляемых 

источников энергии, – заявила 

Кнайсль, выступая на меропри-

ятии, организованном Observer 

Research Foundation в Нью-Дели на 

тему «Будущее глобальной энерге-

тики: нефть, газ и возобновляемые 

источники энергии». – В погоне за 

реализацией своих завышенных 

требований в этом вопросе запад-

ные страны рискуют провалить 

программу по социально допусти-

мому энергетическому переходу».

«До тех пор, пока эффективность 

в достижении климатических це-

лей, способы хранения и новые 

технологии не станут доступными 

для широкой публики, необходим 

постепенный, плавный переход», – 

отметила Кнайсль.

«Мы должны учитывать техни-

ческие и экономические ограниче-

ния, не говоря уже о социальных. 

Газ может стать важным промежу-

точным источником энергии. Но-

вые технологии позволяют произ-

водить практически экологически 

чистый газ», – подчеркнула она.

«Природный газ – энергети-

ческий мост в будущее (топливо 

будущего). В настоящее время ис-

следуется множество различных 

технологий, которые могут помочь 

сделать его еще более чистым, и это 

оптимальное решение, когда речь 

идет о выбросах», – отмечает Карин.

Говоря о различных новых тех-

нологиях, связанных с возобнов-

ляемыми источниками энергии, 

которые разрабатываются во всем 

мире, Кнайсль отмечала, что «они 

все еще недостаточно исследованы 

и на это нужно больше времени».

«Я надеюсь, что мы направим 

наш политический потенциал, 

в частности в Европе, на иссле-

дования и инновации, а не будем 

продолжать тратить время, деньги 

и нервы на срочный переход к воз-

обновляемым источникам. В на-

стоящее время этот вопрос, правда, 

занимает ключевое место в нашей 

повестке дня».

Отметив, что каждый год ав-

стрийцы платят около 800 млн 

евро в виде налогов на «зеленую» 

электроэнергию, Кнайсль доба-

вила: «Это примерно 800 евро на 

душу населения... Без этого мы бы 

не смогли использовать возобнов-

ляемые источники энергии в таком 

масштабе».

«Давайте обратим внимание на 

интересы потребителей и эконо-

мики. Для среднестатистической 

семьи, состоящей из примерно 

четырех человек, мы говорим 

о 3,600 доллара налогов на «зеле-

ную» электроэнергию в год. Таким 

образом, Австрия, довольно разви-

тая страна, едва ли может позво-

лить себе энергетический переход. 

Очевидный вопрос: как это смогут 

сделать другие страны», – подчерк-

нула она.

«Без материальной доступности 

не будет общественного одобрения. 

А энергетический переход не смо-

жет произойти без общественно-

го одобрения», – резюмировала 

Кнайсль.

Экс-министр убеждена в том, что 

мир нуждается в «промежуточном 

топливе», даже если он движется 

в направлении устойчивой энер-

гетики.

Оценки аналитиков
Вопросы гендерного разнообразия, 

а именно работа женщин в органах 

управления крупных корпораций, 

в настоящее время является важ-

ным фактором, который влияет на 

оценку мировых корпораций в гла-

зах инвесторов. Именно поэтому 

назначение Кнайсль в совет дирек-

торов НК «Роснефть» позитивно 

воспринимается аналитическим, 

экспертным и инвестиционным со-

обществами. В конце апреля анали-

тики Bloomberg говорили о том, что 

после вхождения Кнайсль в совет 

директоров нефтяной компании 

ожидается, что по параметру ген-

дерного разнообразия «Роснефть» 

превзойдет российских конкурен-

тов. По их словам, состав совета 

директоров «Роснефти» активно 

обновляется: средний срок на-

хождения на посту директора со-

ставляет 4,4 года. Это меньше, чем 

у большинства мейджоров, – лучше 

показатель только у норвежской 

Equinor.  Т

147 
млрд рублей – 
чистая прибыль «Роснефти»  
за 2020 год 

«Роснефть» 
исполнила свои 
обязательства 
перед 
акционерами 
и направила 
на выплату 
дивидендов 
73,55 млрд 
рублей – это 
соответствует чуть 
более 50% чистой 
прибыли по МСФО 
за 2020 год

Согласно Всемирному нефтяному 
прогнозу (WOO) 2018, устойчивый 
рост спроса на нефть ожидается 
в Китае, Индии и других странах 
Азии, а снижение спроса – 
в странах ОЭСР

Несмотря на кризис мировой экономики, вызванный пандемией 

коронавируса, «Роснефть» закончила 2020 год с солидной прибылью. 

Акционеры 

«Роснефти» 

на годовом 

собрании 

избрали новый 

состав совета 

директоров 

компании, 

в который 

вошла 

и бывшая глава 

МИД Австрии 

Карин Кнайсль 
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«Роснефть» обновила совет директоров
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Компания «Самаранефтегаз» 

в 2020 году реализовала около 

20 проектов, направленных на 

поддержку общеобразовательных, 

дошкольных и досуговых учрежде-

ний для детей. Благодаря поддерж-

ке неф тяников обновились детские 

сады, построены новые спортивно-

игровые площадки в целом ряде 

городов и муниципальных райо-

нов области. Предприятие оказало 

помощь оздоровительному лагерю 

«Остров детства» в городе Отрад-

ный. В детском учреждении были 

полностью обновлены фасады 

корпусов, столовой, приобретено 

мультимедийное оборудование. 

www.trud.ru | 4 июня | 2021 | ТРУД

В регионах присутствия компании функционируют профильные «Роснефть-классы», 
 которые в своей деятельности учитывают особенности развития территориальной экономики, потребности локального рынка труда

•БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ•

1 июня во всем мире отмечался 

День защиты детей. Это один из 

самых старых международных 

праздников, который был уч-

режден в 1950 году решением 

конгресса Международной 

демократической федерации 

женщин.

АНДРЕЙ АНДРЕЕВ

Э
тот день призывает все 

мировое сообщество еще 

раз обратить внимание на 

реальные проблемы детей. 

Ведь подрастающее поколе-

ние – это наше будущее. Компания 

«Роснефть» традиционно в Между-

народный день защиты детей под-

водит итоги своей деятельности, 

связанной с поддержкой детских 

социальных проектов.

По итогам 2020 года «Роснефть» 

направила более 900 млн рублей 

на строительство и реконструк-

цию спортивных, медицинских, 

образовательных, музыкальных 

и художественных учреждений, 

развитие детского и юношеского 

спорта, поддержку многодетным 

семьям, домам ребенка и социаль-

но-реабилитационным центрам.

Как отметили в «Роснефти», 

компания уделяет особое внима-

ние инициативам, направленным 

на повышение качества жизни 

в регионах присутствия, развитие 

здравоохранения, науки и образо-

вания, культуры, охрану окружаю-

щей среды. В рамках соглашений 

о сотрудничестве с различными 

регионами страны нефтяники 

реализуют проекты развития со-

циальной инфраструктуры, на-

правленные на создание благо-

приятной среды для обеспечения 

полноценной жизни, охраны здо-

ровья, образования и воспитания 

детей.

Одним из значимых образова-

тельных проектов нефтяной ком-

пании в 2020 году стало открытие 

новой, современной школы в го-

роде Тулун Иркутской области, 

которая получила символичное 

название «Новая эра». Средства 

на строительство школы были вы-

делены в 2019 году по поручению 

президента России Владимира Пу-

тина в рамках отдельного финан-

сирования. «Роснефть» построила 

и полностью оснастила оборудо-

ванием новую школу в рекордно 

короткие сроки – всего за 300 дней. 

Для выполнения поручения пре-

зидента страны на строительной 

площадке в сложных климатиче-

ских условиях, при низких тем-

пературах ежедневно трудились 

более тысячи строителей.

На сегодняшний день это не 

просто учебное учреждение, а уни-

кальный многофункциональный 

комплекс. Школа рассчитана на 

1275 учеников. В здании площа-

дью почти 23 тысячи кв. метров, 

которое состоит из пяти учебных 

блоков, размещаются 67 учебных 

кабинетов. Учебные блоки органи-

зованы по принципу разделения 

младшей, средней и старшей шко-

лы с разными входными группами 

и гардеробами. Разработана инно-

вационная система навигации, по-

зволяющая легко ориентировать-

ся в школьном пространстве. Она 

включает в себя цветовые, настен-

ные и напольные элементы.

В школе организованы шесть 

кабинетов информатики, класс 

детской робототехники, студия 

дизайна, издательский центр, 

телестудия, инженерный класс, 

лингафонный кабинет, музей с вы-

ставочно-образовательной экспо-

зицией.

Кабинеты физики, химии и био-

логии оснащены лабораторными 

комплексами, а кабинеты есте-

ствознания, математики, физики, 

химии, биологии и географии еще 

имеют и собственные цифровые 

лаборатории.

Развитую инфраструктуру 

школы дополняют стадион, много-

функциональная спортивная пло-

щадка, два бассейна. Есть также 

детская игровая площадка, автого-

родок для изучения ПДД и многое 

другое.

Кроме того, компания «Рос-

нефть» приобрела для школы биб-

лиотеку с фондом более 37 тысяч 

книг и учебников, электронные 

пособия, дидактические и мето-

Забота о молодом поколении 
Компания «Роснефть» подвела итоги своей деятельности, связанной с поддержкой детских социальных проектов

дические материалы, а также все, 

что необходимо для организации 

плодотворного учебного процесса.

Современная школа при под-

держке «Роснефти» открылась 

также в Нижневартовске. Учебное 

заведение на 1725 мест построено 

в рамках национального проекта 

«Образование». Школа стала од-

ним из центров образовательной 

и социально-культурной жизни 

столицы Самотлора. При строи-

тельстве школы применялись со-

временные технические решения. 

Здание площадью 29 тысяч кв. ме-

тров состоит из трех соединенных 

между собой корпусов. В школе 69 

кабинетов, оснащенных передо-

вым учебным оборудованием. 

Это учебное учреждение позво-

лит нижневартовским педагогам 

реализовывать комплексные об-

разовательные программы по все-

стороннему развитию учеников.

В Республике Башкортостан 

реализованы такие крупные про-

екты, как реконструкция детского 

оздоровительного лагеря «Орле-

нок», строительство семейного 

парка отдыха в селе Чекмагуш, 

проведен капитальный ремонт 

нескольких стадионов и детских 

поликлиник. В настоящее время 

на завершающей стадии строи-

тельства находятся детские сады, 

площадки, многофункциональ-

ные спортивно-оздоровительные 

комплексы и стадионы.

В этом году за три смены в обнов-

ленном лагере отдохнут более 500 

детей.

Традиционно в Международ-

ный день защиты детей предпри-

ятия «Роснефти» проводят празд-

ничные мероприятия – творческие 

и образовательные конкурсы, кве-

сты, викторины и эстафеты, – на-

правленные на развитие здорового 

образа жизни, формирование ак-

тивной жизненной и социальной 

позиции детей и экологическое 

образование.

Предприятие «Роснефти», 

работающее в Тюменской обла-

сти –  «Уватнефтегаз», – провело 

ежегодную акцию «Портфель 

первокласснику», в рамках кото-

рой будущим первоклассникам из 

многодетных и малообеспеченных 

семей Тюменского и Уватского 

районов вручили более 200 порт-

фелей с необходимым набором для 

учебы.

Нефтяники на протяжении 

многих лет сотрудничают с Тюмен-

ским отделением Российского дет-

ского фонда. В рамках программы 

благотворительности финансиру-

ются различные федеральные и 

региональные организации, такие 

как «Банк потребностей детей си-

рот», «Помощь детям-инвалидам» 

и «Спешите делать добро». «Уват-

нефтегаз» приобретает мебель 

и одежду для детей-сирот и детей, 

находящихся в трудной жизнен-

ной ситуации, оказывает помощь 

в лечении детей-инвалидов. Кроме 

этого, на средства предприятия 

был открыт компьютерный класс 

в Доме социальной реабилитации 

семей и детей Центра социальной 

помощи «Семья». Учреждение ока-

зывает социальную поддержку де-

тям-сиротам и детям, оставшимся 

без попечения родителей. Новый 

класс оборудован компьютерной 

техникой и лазерными много-

функциональными устройствами. 

Для воспитанников Центра здесь 

будут проходить дистанционные 

занятия по школьной программе, 

а также мастер-классы и уроки по 

робототехнике и программиро-

ванию. Предприятие принимает 

участие в проекте социального 

партнерства «Ключ к жизни», фи-

нансируя лечение и реабилитацию 

детей, страдающих тяжелыми за-

болеваниями, а также приобрета-

ет дорогостоящие медикаменты 

и медицинское оборудование.

В Красноярском крае нефтя-

ная компания оказала поддержку 

многодетным семьям. На средства 

«Роснефти» были куплены более 

7 тысяч ноутбуков и переданы 

семьям, в которых имеется трое 

и более детей школьного возрас-

та и нет финансовой возможности 

полноценно обеспечить процесс их 

образования. Передача техники 

была организована через краевое 

учреждение социального обслу-

живания населения. Образова-

тельный процесс сегодня сложно 

представить без использования 

компьютерных технологий. Ини-

циатива по повышению доступ-

ности образования стартовала при 

участии нефтяников в 2020 году, 

когда школьники обучались в дис-

танционном режиме. Все ноутбуки 

и установленная на них операци-

онная система — российского про-

изводства.

Там же, в Красноярском крае 

еще одно предприятие «Роснеф-

ти» –   Восточно-Сибирская неф-

тегазовая компания – на протя-

жении многих лет поддерживает 

эвенкийских воспитанников Бай-

китской средней школы, которая 

расположена на территории при-

сутствия предприятия. Творче-

ские конкурсы, мастер-классы и 

профориентационные уроки про-

водятся в школе на постоянной 

основе. Также на базе школы при 

участии «Роснефти» реализуется 

проект «Школа начинающего каю-

ра», который создан для возрожде-

ния ездового спорта на территории 

Эвенкии.

В течение нескольких лет мо-

лодые специалисты «Оренбург-

нефти» оказывают поддержку 

и взаимодействуют с детскими 

домами и социально-реабилита-

ционными центрами в Бузулуке, 

Бугуруслане, Сорочинске. Еже-

годно сотрудники предприятия 

проводят «Уроки безопасности» 

для детей в образовательных орга-

низациях, расположенных в райо-

нах нефтедобычи. При финансовой 

поддержке «Оренбургнефти» в 12 

муниципальных образованиях вы-

полнен ремонт в 27 школах и семи 

детских садах.

Сызранский НПЗ также тради-

ционно оказывает помощь подрас-

тающему поколению. 1 июня по-

дарки от предприятия переданы 

в реабилитационный центр для 

детей и подростков с ограничен-

ными возможностями здоровья 

«Жемчужина», Дом ребенка и 

для пациентов педиатрического 

отделения городской больницы. 

За последние четыре года при под-

держке Сызранского НПЗ в школах 

и детских садах города были реа-

лизовано около 30 проектов, кото-

рые позволили повысить качество 

образовательного процесса. В про-

шлом году сызранские нефтяники 

подарили детскому саду, среди вос-

питанников которого есть дети с 

тяжелым речевым развитием и на-

рушением опорно-двигательного 

аппарата, уникальную сенсорную 

комнату.

«Роснефть» создает и развивает 

систему довузовской подготовки 

и профессиональной ориентации 

школьников. В регионах присут-

ствия компании функционируют 

профильные «Роснефть-классы», 

которые в своей деятельности 

учитывают особенности развития 

территориальной экономики, по-

требности локального рынка тру-

да. В настоящее время в 57 городах 

и поселках РФ (27 регионов) дей-

ствуют 122 «Роснефть-класса», в 

которых обучаются более 2,8 тыся-

чи школьников. «Роснефть» вносит 

значительный вклад в строитель-

ство и реконструкцию спортив-

ных сооружений, содействует 

развитию детского и юношеского 

спорта, помогает медицинским, 

образовательным, музыкальным 

и художественным учреждени-

ям, оказывает поддержку много-

детным семьям, домам ребенка 

и социально-реабилитационным 

центрам. Т

122
«Роснефть-класса» действуют 
в 57 городах и поселках 27 регио-
нов страны

2,8 тысячи
детей получают уроки профессио-
нальной ориентации в «Роснефть-
классах» 

Более 7 тысяч
ноутбуков куплены на средства 
«Роснефти» и переданы многодет-
ным семьям в Красноярском крае

Одним из 
значимых 
образовательных 
проектов 
нефтяной 
компании 
в 2020 году стало 
открытие новой, 
современной 
школы в городе 
Тулун Иркутской 
области, которая 
получила 
символичное 
название «Новая 
эра»

В Байкитской 
средней школе 
при участии 
«Роснефти» 
реализуется 
проект «Школа 
начинающего 
каюра», который 
создан для 
возрождения 
ездового спорта 
на территории 
Эвенкии

По итогам 2020 года «Роснефть» 
направила более 900 млн рублей 
на строительство и реконструкцию 
спортивных, медицинских, 
образовательных, музыкальных 
и художественных учреждений, 
развитие детского и юношеского 
спорта, поддержку многодетным 
семьям, домам ребенка 
и социально-реабилитационным 
центрам

При поддержке Сызранского 
НПЗ за последние четыре года 
в школах и детских садах города 
реализовано около 30 проектов, 
которые позволили повысить 
качество образовательного 
процесса

В рамках соглашений о сотрудничестве с регионами присутствия 

«Роснефть» реализует проекты развития социальной 

инфраструктуры, направленные на создание благоприятной 

среды для обеспечения полноценной жизни, охраны здоровья, 

образования и воспитания детей. 
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В 2024 году на трассе М-11 между Москвой
и Петербургом планируют запустить беспилотные автомобили. Оснащение дорог 

необходимой инфраструктурой будет стоить до 6 млн рублей на километр

Проход на территорию фестиваля «Нашествие», 
который состоится в июле в подмосковном Серпухове, будет возможен при 

наличии отрицательного ПЦР-теста или паспорта вакцинированного от COVID-19
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БЮЛЛЕТЕНЬ ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ НА ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ

Полное фирменное наименование общества: Публичное акционерное общество 
«Компания Гермес»

Место нахождения общества: 192012, Российская Федерация, г. Санкт-
Петербург, ул. Бабушкина, д. 123, лит. КБ, пом. 2-Н, оф. 410.

Вид общего собрания акционеров: годовое
Форма проведения общего собрания акционеров: заочное голосование
Почтовый адрес, по которому должны направляться заполненные бюллетени: 

192012, г.Санкт-Петербург, ул. Бабушкина, д. 123, лит. КБ, пом. 2-Н, оф. 410.
Дата окончания приема бюллетеней для голосования – 30 июня 2021 г.

Акционер:

Количество голосов по вопросам 1, 2, 3, 5, 6

Количество голосов по вопросу 4 
(Кумулятивное голосование)

*Тексты годового отчета за 2020 г., годовой  бухгалтерской (финансовой) отчетности 
Общества за 2020 г. доступны для ознакомления в составе информации и материалов, 
которые предоставляются акционерам при подготовке к проведению годового общего 
собрания.

1. Утверждение годового отчета, годовой бухгалтерской (финансовой) 
отчетности Общества по итогам 2020 года.

Формулировка решения:  УУтвердить годовой отчет, годовую бухгалтерскую 
(финансовую) отчетность Общества по итогам 2020 года.

Голосование: Зачеркнуть ненужные варианты, 
оставив не зачеркнутым выбранный Вами один вариант

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

2. Распределение прибыли, (в том числе выплата (объявление) дивидендов) 
и убытков Общества по результатам 2020 отчетного года..

Формулировка решения:   Утвердить распределение прибыли и убытков Общества 
по результатам 2020 отчетного года, дивиденды по итогам 2020 года не выплачивать.

Голосование: Зачеркнуть ненужные варианты, 
оставив не зачеркнутым выбранный Вами один вариант

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

3. Об обращении с заявлением о листинге акций ПАО «Компания Гермес»
Формулировка решения:  Обратиться с заявлением о листинге обыкновенных 

именных бездокументарных акций ПАО «Компания Гермес», гос. рег. номер выпуска 
ценных бумаг: 1-01-00403-А, дата гос. регистрации выпуска – 13.02.2004.

Голосование: Зачеркнуть ненужные варианты, 
оставив не зачеркнутым выбранный Вами один вариант

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

4. Избрание членов Совета директоров. 
Формулировка решения:   Избрать членами Совета директоров Общества

Формулировка решения: Избрать 
членами Совета директоров 

Общества: 

Зачеркнуть ненужные варианты, 
оставив не зачеркнутым выбранный 

Вами один вариант

«ЗА» 
(Проставить 

число голосов)
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1.  Артамонова Валентина Павловна

2. Бреусов Андрей Николаевич

3. Волков Михаил Александрович

4. Данилов Геннадий Андреевич

5. Кузьмин Юрий Анатольевич

6. Первушин Владимир Петрович

7. Плавник Павел Гарьевич

8. Хромов Олег Вадимович

9. Шабалина Альбина Петровна

5. Избрание членов Ревизионной комиссии.
Формулировка решения:  Избрать ревизионную комиссию в следующем составе:

6. Утверждение аудитора.
Формулировка решения:  Утвердить аудитором Общества общество с 

ограниченной ответственностью «ДИП-Аудит», г. Санкт-Петербург.

Голосование: Зачеркнуть ненужные варианты, 
оставив не зачеркнутым выбранный Вами один вариант

ЗА ПРОТИВ ВОЗДЕРЖАЛСЯ

Поля для проставления отметок в случаях, если оставлено (выбрано) более 
одного варианта голосования:

- по доверенности, выданной в отношении переданных акций

- голосование осуществляется в соответствии с указаниями лиц, которые 
приобрели акции после даты, на которую определяются (фиксируются) лица, 
имеющие право на участие в общем собрании

- голосование осуществляется в соответствии с указаниями владельцев 
депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права по 
депозитарным ценным бумагам

- часть акций передана после даты, на которую определяются (фиксируются) 
лица, имеющие право на участие в общем собрании

Подпись акционера (представителя)    _______________________________________

Бюллетень для голосования должен быть подписан лицом, имеющим 
право на участие в общем собрании акционеров, или его представителем.

РАЗЪЯСНЕНИЯ ПО ПОРЯДКУ ГОЛОСОВАНИЯ:
• в случае если голосование осуществляется в соответствии с указаниями лиц, 

которые приобрели акции после даты, на которую определяются (фиксируются) 
лица, имеющие право на участие в общем собрании, или в соответствии с 
указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих 
права по депозитарным ценным бумагам, голосующий вправе оставить (выбрать) 
более одного варианта голосования, в иных случаях голосующий вправе оставить 
(выбрать) только один вариант голосования;

• в случае если голосование осуществляется по доверенности, выданной в 
отношении переданных акций, голосующий в поле для проставления числа голосов, 
находящемся напротив оставленного (выбранного) варианта голосования, 
должен указать число голосов, отданных за оставленный (выбранный) вариант 
голосования, и сделать отметку о том, что голосование осуществляется по 
доверенности, выданной в отношении переданных акций;

• в случае если в бюллетене оставлено (выбрано) более одного варианта 
голосования, в полях для проставления числа голосов, отданных за каждый 
вариант голосования, голосующим также должно быть указано число голосов, 
отданных за соответствующий вариант голосования, и сделана отметка о том, 
что голосование осуществляется в соответствии с указаниями лиц, которые 
приобрели акции после даты, на которую определяются (фиксируются) лица, 
имеющие право на участие в общем собрании, или в соответствии с указаниями 
владельцев депозитарных ценных бумаг и иных лиц, осуществляющих права по 
депозитарным ценным бумагам;

• в случае если после даты, на которую определяются (фиксируются) лица, 
имеющие право на участие в общем собрании, переданы не все акции, голосующий 
в поле для проставления числа голосов, находящемся напротив оставленного 
(выбранного) варианта голосования, должен указать число голосов, отданных 
за оставленный (выбранный) вариант голосования, и сделать отметку о том, 
что часть акций передана после даты, на которую определяются (фиксируются) 
лица, имеющие право на участие в общем собрании. В случае если в отношении 
переданных акций получены указания приобретателей таких акций, совпадающие 
с оставленным (выбранным) вариантом голосования, такие голоса суммируются.

При кумулятивном голосовании (вопрос № 3   повестки дня) число голосов, 
принадлежащих каждому акционеру, умножается на число лиц, которые должны 
быть избраны в совет директоров (наблюдательный совет) общества, и акционер 
вправе отдать полученные таким образом голоса полностью за одного кандидата 
или распределить их между двумя и более кандидатами

Дробная часть голоса, полученная в результате умножения числа голосов, 
принадлежащих акционеру - владельцу дробной акции, на число лиц, которые 
должны быть избраны в совет директоров (наблюдательный совет) общества, 
может быть отдана только за одного кандидата.

Избранными в состав совета директоров (наблюдательного совета) общества 
считаются кандидаты, набравшие наибольшее число голосов.

ИНФОРМАЦИЯ ПУБЛИЧНОГО АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА «КОМПАНИЯ ГЕРМЕС»

Местонахождение общества: 192012, Российская Федерация, г. Санкт-Петербург, ул. Бабушкина, д. 123, лит. КБ, пом. 2-Н, оф. 410.
Уважаемые акционеры, Совет директоров ПАО «Компания Гермес» 27 мая 2021 г. принял решение 

созвать годовое общее собрание акционеров ПАО «Компания Гермес» 30 июня 2021 г.  

Форма проведения годового общего собрания акционеров: заочное голосование.

Дата, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие 
в годовом общем собрании акционеров – 07 июня 2021 г.

Категории (типы) акций, владельцы которых имеют право голоса по всем вопро-
сам повестки дня общего собрания акционеров: акции обыкновенные именные 
бездокументарные, государственный регистрационный номер выпуска ценных 
бумаг: 1-01-00403-А, дата государственной регистрации выпуска – 13.02.2004.

Почтовый адрес, по которому должны направляться заполненные бюллетени: 
192012, г. Санкт-Петербург, ул. Бабушкина, д. 123, лит. КБ, пом. 2-Н, оф. 410.

Дата окончания приема бюллетеней для голосования – 30 июня 2021 г.

ПОВЕСТКА ДНЯ ГОДОВОГО ОБЩЕГО 
СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ

1. Утверждение годового отчета, годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности 
Общества по итогам 2020 года. 

2. Распределение прибыли, (в том числе выплата (объявление) дивидендов) и 
убытков Общества по результатам 2020 отчетного года.

3. Об обращении с заявлением о листинге акций ПАО «Компания Гермес».
4. Избрание членов Совета директоров.
5. Избрание членов Ревизионной комиссии.
6. Утверждение аудитора.

Со всей информацией (материалами), подлежащей предоставлению лицам, име-
ющим право на участие в годовом общем собрании акционеров, в соответствии с 
требованиями ст. 52 Закона «Об акционерных обществах» можно ознакомиться в 
течение 20 дней до проведения общего собрания акционеров по адресу ПАО «Ком-
пания Гермес»: г. Санкт-Петербург, ул. Бабушкина, д. 123, лит. КБ, офис 410, тел./
факс: (812) 455-33-00 (доб.21), по рабочим дням с 09.00 час. до 18.00 час., а также 
в филиалах АО «Новый регистратор».  По тем же адресам акционеры могут получить 
бланки бюллетеней для голосования на годовом общем собрании акционеров. Бланки 
бюллетеней для голосования на годовом собрании акционеров будут опубликованы 
в газете Труд 04 июня 2021 года. 

Совет директоров ПАО «Компания Гермес»

Smartavia намерена стать конкурентом «Победы» на российских маршрутах. Как это у нее получается, 
проверил корреспондент «Труда»

Лоукостер с человеческим лицом: бывает ли такое?

•КАК ЭТО ДЕЛАЕТСЯ•

Даже в трудные для граждан-

ской авиации времена случа-

ются хорошие новости. На рос-

сийских голубых просторах 

появляется еще один низко-

бюджетный перевозчик в ли-

це авиакомпании Smartavia. 

Корреспондент «Труда» под-

нялся на борт самолета, вы-

летающего в Калининград, и 

убедился, что за небольшие 

деньги на лоукостере гаранти-

руют комфорт и человеческое 

отношение.

ГАЛИНА ПОНОМАРЕВА
МОСКВА – КАЛИНИНГРАД

Д
ва года назад компания, 

зарегистрированная в 

Архангельске, объявила 

ребрендинг и амбициоз-

ную программу развития. 

«Труд» писал об этом с изрядной 

долей сомнений: региональный 

перевозчик на тот момент имел 

флот из нескольких подержан-

ных боингов. Сегодня Smartavia 

входит в десятку самых быстро-

растущих авиакомпаний мира по 

версии журнала Aviation Week.

Компания радикально измени-

ла имидж и полностью обновила 

флот. Имея 17 самолетов, она об-

служивает 65 направлений. В 2021 

году ее парк пополнился тремя 

Airbus A320neo. К слову сказать, 

в конце мая «Аэрофлот» объявил о 

получении одного такого лайнера 

как о значительном событии...

2020 год и запрет на полеты в 

связи с пандемией коронавирус-

ной инфекции был испытанием 

для всех перевозчиков. Smartavia 

не стала исключением: количе-

ство рейсов и загрузка резко со-

кратились. Но благодаря работе 

на российских маршрутах уда-

лось сохранить летный персонал 

и даже перевезти 1,6 млн пасса-

жиров. С окончанием локдауна 

перевозки не только возобно-

вились, но выросли почти в два 

раза. Загрузка сейчас составляет 

87%, а билеты на рейсы с июня по 

август раскупаются как горячие 

пирожки. Большинство маршру-

тов компании – региональные. 

Из Архангельска, Мурманска, 

Нарьян-Мара, Сыктывкара, 

Перми, Тюмени выполняются 

прямые рейсы в Симферополь, 

Сочи, Ростов-на-Дону, Волгоград, 

Краснодар, Астрахань и другие 

южные локации, минуя Москву. 

Что не отменяет прямых рейсов 

в российскую столицу. Компания 

дает заработать не слишком бога-

тым региональным аэропортам, 

не говоря уже о том, что остается 

крупнейшим налогоплательщи-

ком в регионе базирования.

Курортные направления ока-

зались чрезвычайно востребо-

ванными этим летом. Остаться 

в очередной раз без отпуска се-

веряне не готовы. Люди устали 

от пандемии и готовы любыми 

способами организовать свой 

летний отдых. Даже в отсутствие 

популярной Турции, куда полеты 

в очередной раз запрещены на не-

определенный срок.

Цена авиабилетов на некото-

рых направлениях вполне низко-

бюджетная. Полет из Архангель-

ска в Санкт-Петербург стоит 1390 

рублей (притом что РЖД прода-

ют билеты по 4800 рублей). Из 

Москвы в Калининград можно 

улететь за 2800 рублей. К слову, 

это направление стало очень по-

пулярным – за неимением теплых 

морей многие оценили скромное 

обаяние Балтики. Почти пустын-

ный по сравнению с южными ку-

рортами город приятно удивляет 

чистотой, прохладой, свежим 

морским воздухом и отсутствием 

на улицах толчеи. Рынок отреаги-

ровал на эту красоту резким по-

вышением цен в отелях: 10 тысяч 

рублей в сутки стоит скромный 

номер в трехзвездочном Park Inn 

в самом центре Калининграда. 

Недвижимость приблизилась по 

ценам к столичной: «однушка» в 

Светлогорске уже продается за 8 

млн. Спрос стабилен, но местным 

не по карману. Говорят, там все 

«скупили москвичи»...

Но вернемся к авиации. На 

Airbus A320neo Smartavia выпол-

нила свой первый рейс именно в 

Калининград. Чем хорош само-

лет? Личный опыт показывает, 

что он-таки комфортнее даже в 

экономклассе. Проходы и кресла 

шире, багажные полки простор-

нее, салон вмещает 180 человек, и 

при этом не чувствуешь себя «се-

ледкой в бочке». Важная опция: в 

полете в салоне не шумно. Кресла 

удобные – спинка повторяет кон-

туры тела, подголовник регули-

руется. Можно подключиться с 

личных гаджетов к бортовому 

Wi-Fi. Для этого, правда, надо ска-

чать мобильное приложение – и 

это отдельная фишка Smartavia.

Приложением сейчас никого 

не удивишь, но компания сделала 

его особенным. Прямо в полете 

можно не только прочитать ин-

формацию о городе прибытия, 

но и забронировать там отель, ав-

томобиль в прокат или заказать 

экскурсию, купить авиабилеты 

на другие рейсы компании, по-

менять место в салоне, выбрать 

напитки, бортовое питание и су-

вениры (за деньги) или ограни-

читься просмотром развлека-

тельного контента (бесплатно). 

Разработчики обещают расши-

рить список услуг и обеспечить 

доступ на всех самолетах.

Итак, Smartavia объявила, что 

намерена составить конкурен-

цию единственному низкобюд-

жетному российскому перевозчи-

ку – авиакомпании «Победа». Как 

известно, этот лоукостер славится 

беспримерно жестким отношени-

ем к объему сервиса на борту. Если 

место в полете не забронировано 

заранее, в ходе регистрации вам 

определят места в разных концах 

салона, даже если летите семьей. 

Пересесть в полете нельзя. Сто-

имость багажа, не оплаченного 

заранее, в аэропорту станет выше 

стоимости самого авиабилета. 

Каждый шаг – платный.

Smartavia обещает стать «лоу-

костером с человеческим лицом», 

с понятными правилами и ува-

жительным отношением к кли-

ентам, что прилюдно пообещал 

ее генеральный директор Сергей 

Савостин. По его словам, уже в 

этом сезоне высокий спрос позво-

лил компании снизить стоимость 

билетов на некоторых направле-

ниях на 25–50%.

Самолеты лоукостеров на-

ходятся в воздухе 18–20 часов в 

сутки, на техническое обслужи-

вание рейса в аэропорту отводит-

ся не более 40 минут. И это тоже 

позволяет снизить стоимость би-

летов. Авиакомпания продолжит 

эксплуатацию боингов наравне с 

новыми эрбасами, «будет наблю-

дать за эффективностью обоих 

типов воздушных судов и в ито-

ге остановится на том, который 

экономичнее и выгоднее», заявил 

Сергей Савостин.

Представитель Airbus в Рос-

сии Жюльен Франьятт заверил, 

что «Airbus A320neo – выгодное 

приобретение для любой авиа-

компании». Новая конструкция 

двигателей и крыла снижает уро-

вень вредных выбросов и расход 

топлива на 20%. Т

P.S. Планы Smartavia, как всегда, 
глобальны. К 2025 году – перевезти 
16 млн пассажиров и войти в пер-
вую пятерку отечественных авиа-
перевозчиков. Кто бы спорил, при 
таких-то ценах... 

1390 рублей
стоит полет из Архангельска 
в Санкт-Петербург (притом что РЖД 
продают билеты по 4800 рублей). 
Ну и как вам такие цены?

Пассажиры оценили сервис 

и качество обслуживания 

бортпроводниц, несмотря на то 

что они были в масках. Ничего 

не поделаешь: пандемия...
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Признаем, сочинская недвижимость никогда не была де-
шевой (помните давнюю присказку: «Знал бы прикуп – жил 
бы в Сочи»? Про Кемерово, согласитесь, такое не сочинят. 
Но то, что происходит с ценами сейчас, находится уже за 
гранью добра и зла. Если пару лет назад за 3,5–4 млн 
рублей можно было спокойно купить однокомнатную квар-
тиру в построенной (легально!) и уже сданной новостройке, 
то сегодня этих денег хватит разве что на квартирку-разва-
люху в «хрущевке» очень далеко от моря.

За 5 млн рублей можно попытаться найти малогаба-
ритную, видавшую виды «однушку» в центральном районе 
города. Приличную «двушку» можно искать, уже имея 
в кармане 10–11 млн. При этом надо поторопиться: с на-
чала года квартиры подорожали в среднем на 30–35%. 
Сильнее всего (почти вдвое) выросла в цене недвижи-
мость на Имеретинских высотах. Но, похоже, потенци-
альных покупателей это не отпугивает – они продолжают 
активно интересоваться квартирами в Сочи.

Ажиотажный спрос искусственно подогревается. 
Риелторы активно играют на эмоциях тех, кто не верит 
в скорую отмену карантина и открытие границ, а потому 
решил обзавестись собственной недвижимостью на 
главном российском черноморском курорте. Но цифры 
все равно впечатляют: всего за год средняя стоимость 
квадратного метра жилья в Сочи подорожала со 100 ты-
сяч почти до 300 тысяч – втрое!

По оценке экспертов, в ближайшие несколько ме-
сяцев спрос все равно будет превышать предложение. 
Дело в том, что в Сочи введен двухлетний мораторий 
на жилищное строительство, который продлится до 
у тверждения нового генерального плана развития горо-
да. Девелоперы сейчас лишь достраивают уже начатые 
проекты, не заходя на новые площадки.

Впрочем, далеко не все играют по правилам. Есть 
в Большом Сочи немало застройщиков, которых не очень 
беспокоят юридические проблемы будущих собствен-
ников жилья. Такие дельцы продолжают строить много-
квартирные дома на участках под ИЖС, продавая затем 
не право собственности на квартиру, а, допустим, 1/32 
долю во всем доме. Или возводят многоэтажные строе-
ния на дачных участках, к которым нет нормальных дорог 
и не подведены коммуникации.  Понятно, что такие объ-
екты стоят дешевле жилья, построенного по всем прави-
лам, однако считать такую покупку разумной нельзя ни 
при каких обстоятельствах. Рано или поздно региональ-
ные власти начнут наводить порядок на местном рынке 
недвижимости, и тогда многие уже заселенные дома 
окажутся вне закона. В лучшем случае их придется капи-
тально перестраивать, приводя в соответствие с градо-
строительными нормами, в худшем – сносить, что будет 
означать для собственников финансовую катастрофу.

Интересно, что в Крыму ситуация на рынке недвижи-
мости сейчас гораздо спокойнее, чем в Сочи. За послед-
ний год квартиры здесь в среднем подорожали на 5–7%, 
а частные дома так и вовсе слегка подешевели. С одной 
стороны, это связано с тем, что покупка недвижимости 
на полуострове на вторичном рынке сопряжена с опре-
деленными юридическими рисками. Но еще важнее, что 
местный рынок недвижимости уже пережил два взлета 
цен: первый раз – после воссоединения Крыма с Росси-
ей в 2014 году, второй – перед вводом в эксплуатацию 
моста через Керченский пролив. Причем цены в курорт-
ной зоне Крыма выросли настолько, что до сих пор обго-
няют сочинские.

Так, загородный дом площадью в сто «квадратов» 
с небольшим участком на Южном берегу Крыма сейчас 
можно купить за 10–12 млн рублей, а на Западном – за 
7–8 млн. Аналогичная ситуация наблюдается и с ценами 
на «однушки» в новостройках. В Евпатории или Судаке та-
кая покупка обойдется в 5–6 млн, а за квартиру с видом 
на море в Ялте, Гурзуфе и Симеизе придется выложить 
как минимум вдвое больше.

В общем, за жизнь на отечественном черноморском 
курорте приходится платить дорого. Прежде всего пото-
му, что другого теплого моря для нас нет и, похоже, в обо-
зримом будущем не предвидится.  Т

Россия поменяет структуру вложения средств ФНБ, 
полностью выйдя из доллара и добавив золото, заявил глава Минфина Антон Силуанов

Последние два года Сочи поражает стоимо-

стью жилья не только туристов, но и видавших 

виды риелторов. Недвижимость дорожает как 

на дрожжах. Некоторые объекты прибавляют 

в цене сотни тысяч рублей за неделю. И спрос 

все равно превышает предложение. Такое впе-

чатление, что все мало-мальски обеспеченные 

люди из разных уголков страны решили пересе-

литься на черноморское побережье.

Для завершения «Северного потока – 2» осталось 
проложить 100 км трубопровода. По оценке Минэнерго, это будет сделано до конца года

•РАССЛЕДОВАНИЕ•

Скандал вокруг еще одной оди-

озной башни (на этот раз в виде 

спирали), которую намерено 

в Санкт-Петербурге возвести ру-

ководство «Газпрома», набирает 

силу. Но ужас общественности 

пока никак не влияет на дерз-

кие планы корпорации. Там, 

похоже, обо всем уже договори-

лись в высоких кабинетах? Или 

это дымовая завеса, отвлекаю-

щая от других проблем? Что ж, 

попробуем вникнуть.

ЛЮДМИЛА БЕЗРУКОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

П
о сравнению с первой баш-

ней, прозванной горожана-

ми «кукурузой» (очень на 

нее смахивает), «спираль» 

заметно подрастет: 703 метра 

против 462. Очевидный намек на 

дату основания Северной столицы 

Петром Великим – 1703 год. Что, как 

считают в газовой компании, будет 

«символизировать неразрывную 

связь с историей и традициями Пе-

тербурга: новаторством и устремле-

нием в будущее». А еще небоскреб 

станет вторым в мире по высоте по-

сле 828-метровой башни «Бурдж-

Халифа» в Дубае. И абсолютным 

рекордсменом по высоте обзорной 

площадки (590 метров).

«Очень-очень символично!»
«Высота нашей новой башни очень-

очень символична, – приводятся 

слова главы «Газпрома» Алексея 

Миллера в распространенном в го-

родских СМИ пресс-релизе. – Это 

дань уважения истории. Продол-

жение традиций Петербурга, ведь 

в начале XVIII века Петропавловская 

крепость, заложенная Петром I, ста-

ла одним из самых высоких зданий 

в мире».

Концепция очередной «стройки 

века» была представлена в конце 

мая на заседании Межведомствен-

ного совета по реализации согла-

шения о сотрудничестве между 

Петербургом и государственной 

компанией. Какое отношение име-

ет сия концепция к этому самому 

сотрудничеству, предполагающе-

му инвестиции ПАО «Газпром» 

в насущные питерские проекты, 

осталось неясным. Зато позволи-

ло отвлечь внимание Смольного 

и градозащитников от проблем 

на Охтинском мысу, где в начале 

2010-х «Газпром нефть», «дочка» 

ПАО, намеревалась возвести свою 

башню. При раскопках в этом исто-

рическом месте (там некогда стоя-

ли шведские крепости Ландскрона 

и Ниеншанц) обнаружилось немало 

артефактов. На их защиту от сомни-

тельной, а главное, во всех смыслах 

чуждой городу башни встал фак-

тически весь Петербург. Отстояли!

Однако от своих притязаний на 

территорию мыса «Газпром нефть» 

не отступилась. Решила, вопреки 

заключению экспертов о необхо-

димости продолжения раскопок 

и создания впоследствии Археоло-

гического музея, закрепленному 

поручением президента Владимира 

Путина, построить там обществен-

но-деловой комплекс. Каковых в Се-

верной столице скоро будет больше, 

чем музеев, предприятий и жилых 

кварталов, вместе взятых. Причем 

большинство стоят полупустые.

Борьба за мыс продолжается. 

В том числе с помощью судов. Не-

давно Фемида приняла обеспечи-

тельные меры, запретив вести на 

спорной территории работы. Тут 

Миллер и Ко и сделали «ход конем». 

В смысле новой башней, уже даже 

получившей название «Лахта-

центр – 2».

Есть такая тактика: 
пугать людей
Такова давняя тактика компании: 

переключать внимание с проб-

лемного объекта. Примерно так 

случилось в январе 2020-го. Одна 

из газпромовских «родственниц» – 

компания «СКА Арена» – подви-

залась реконструировать леген-

дарный Спортивно-концертный 

комплекс (СКК), имевший статус 

объекта исторической и культур-

ной ценности. А вместо этого в од-

ночасье разрушила его (при этом 

погиб один из рабочих).

Сделано это было спустя не-

сколько дней после того, как со 

Смольным было подписано концес-

сионное соглашение на реконструк-

цию и эксплуатацию комплекса. 

Объяснили снос саморазрушением 

СКК от ветхости при попытке на-

чать реконструкцию. На его месте 

возводится сейчас «СКА Арена» за 

37 млрд рублей. При первоначаль-

ной обещанной стоимости, заяв-

ленной газовщиками, в 25 млрд. 

Проблемы Охты, тогда особенно 

острые, на некоторое время отош-

ли на второй план...

Можно вспомнить еще про ста-

дион на Крестовском острове, но-

сящий сейчас название «Газпром 

Арена». История, близкая к той, что 

касается башни «Лахта-центр – 1». 

Ушло на его строительство, по 

данным депутатов Законодатель-

ного собрания Петербурга, более 

50 млрд рублей. После сдачи в экс-

плуатацию футбольная арена, 

оставаясь в собственности города, 

управляется «Газпромом», получив-

шим ее в коммерческое пользова-

ние на 49 лет за 49 рублей с усло-

вием полного ее обслуживания за 

свой счет. При этом официальная 

кадастровая стоимость стадиона 

составляет менее 7 млрд рублей. 

А ведь по закону именно с нее ис-

числяется налог на недвижимость, 

поступающий в бюджет города!

В ситуации разбирался депутат 

Михаил АМОСОВ.

«Странно, – говорит он, – что 

«Газпрому» понизили сумму налога 

в 6–7 раз, на сумму порядка 440 млн 

рублей. Для этой богатейшей ком-

пании России, в сущности, копей-

ки – в отличие от бюджета Петер-

бурга, особенно сейчас, в ситуации 

острейшего, «коронакризисного» 

дефицита средств».

Получается, из карманов жите-

лей Петербурга оплачиваются ак-

ционерами «Газпрома» их игрушки: 

стадионы, зарубежные футболисты 

среднего уровня по цене мировых 

звезд, башни сомнительной архи-

тектуры и непонятного назначения.

Дорого и сердито
Лахтинская «кукуруза» строилась 

восемь лет и обошлась стране 

в 2,5 млрд долларов (для сравнения: 

башня «Бурдж-Халифа» в Дубае – на 

миллиард дешевле). И еще не вечер: 

работы в «кукурузе» не окончены, 

сейчас идет внутренняя отделка. 

Пока она доберется до 87-го назем-

ного этажа (подземных три), стои-

мость, надо думать, еще вырастет. 

О стоимости «спирали» говорить 

пока рано, но, учитывая ее высот-

ность и необходимость намыва 

территории Финского залива в том 

месте, где ее хотят построить, в разы 

превзойдет предшественницу.

«Очень грустно, что средства 

государства тратятся так бездум-

но, на совершенно непонятные 

с точки зрения стиля, назначения 

сооружения, – считает архитектор 

Павел НИКОНОВ. – Ведь их можно 

было использовать на восстановле-

ние разрушенных или пришедших 

в ветхое состояние памятников исто-

рии, культуры, архитектуры. Напри-

мер, на воссоздание храма Спаса на 

Сенной, некогда одной из городских 

доминант. К тому же, судя по тому, 

как растут аппетиты руководства 

«Газпрома», могу предположить, что 

двумя башнями они не ограничатся. 

Тут лиха беда начало! Но газовики 

могут просчитаться. Один небо-

скреб, как бы к нему ни относиться, 

по-своему уникален. Мы позволили 

себе «Лахта-центр – 1» в виде исклю-

чения, не характерного для нашего 

города. Второй и последующие та-

ковыми уже не будут, хоть до небес 

их тяни».

Со времен академика Дмитрия 

Лихачева в сознание и лексикон 

горожан вошло понятие о линии 

горизонта Петербурга. Суть его – 

в преобладании горизонталей над 

вертикалями. Три основные доми-

нанты, три шпиля определяли стиль: 

Петропавловского собора, Адмирал-

тейства и Михайловского (Инженер-

ного) замка. Пространство, занима-

емое городом, уходило за горизонт 

беспрепятственно. Ни в России, ни в 

Европе нет больше подобных нашей 

Северной столице!

Начиная с 2000-х ситуация стала 

стремительно меняться. Новострой 

в историческом центре и вокруг него 

исказил панораму. Теперь у нас низ-

кий центр и поднимающиеся над 

ним высотки, как зубы страшного 

дракона из фильма ужасов. Чего 

стоит один деловой комплекс, вы-

росший близ крейсера «Аврора» и 

прозванный питерцами за свою не-

лепость «чайником».

Как стремительно меняется город 

не в лучшую сторону, хорошо замет-

но с воды – рек и каналов и особенно 

Финского залива. «Небесная линяя» 

продолжает разрушаться из-за без-

ответственности застройщиков, оза-

боченных исключительно доходом, 

– при попустительстве чиновников, 

допускающих это.

«Лахта-центр – 1» – проект британ-

ского архитектора Тони Кеттла. Его 

же намерен привлечь «Газпром» и к 

работе над второй башней. Между 

тем российские коллеги отзываются 

о мистере Кеттле однозначно: сред-

ней руки специалист, пренебрега-

ющий традициями, стилистикой 

местности.

«Совершенно бредовая идея с этой 

новой башней. Для меня нет ника-

кого сомнения в том, что заявление 

Миллера о намерении ее возвести 

сделано, чтобы отвлечь внимание 

общественности от проб лем компа-

нии на Охтинском мысу, и не только 

от них, – сказал «Труду» Александр 

КОНОНОВ, член Градостроительно-

го совета, зампред Петербургского 

отделения Всероссийского обще-

ства охраны памятников истории и 

культуры. – В городе и в стране такое 

количество нерешенных проблем, 

в частности с пенсиями пожилым 

людям, безработицей, а одна из бо-

гатейших корпораций предлагает 

очередную игрушку для себя! Ну по-

ставили один небоскреб. Зачем еще? 

Чтобы как в «Москве-Сити»? Они и 

там-то не особенно были нужны. А 

у нас точно не приведут к дополни-

тельному развитию ни Приморско-

го района в частности, ни города в 

целом. У нас нет ни высот таких в 

генеральном плане, ни в правилах 

землепользования и застройки. 

Значит, будут продавливать адми-

нистративным путем изменение 

высотного регламента». Т

P.S. Исторический центр – это 10% 
Петербурга, именно им он интересен 
всему миру, считает Александр Коно-
нов. Не спальными районами, не За-
падным скоростным диаметром. Это тот 
стратегический капитал, который и для 
нынешнего, и для следующих поколений 
является абсолютной гарантией того, 
что город будет привлекателен туристам 
со всего мира. Примеры Москвы, Лон-
дона, некоторых других городов Европы 
показывают, как легко испортить город 
буквально за одно поколение. Нужно ли 
идти по этому пути?

Дом-мечта с видом на пляж

Ну а к квартире с таким видом даже прицениваться 

страшно.

На фото вверху – башня, которая 

есть. А это – которая будет.

703 метра 
высотой – таким небоскребом грозит 
Санкт-Петербургу «Газпром». Если это 
шутка – не смешно, если серьезно – 
страшно 

Взгляд

МАКСИМ БАШКЕЕВ
СПЕЦКОР «ТРУДА»
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Почему национальное достояние так легко тратится на непрофильные 
активы, а власть молчит?

Игрушки для «Газпрома» 
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На финансирование программы льготного 
автокредитования правительство направит еще 5 млрд рублей. 

Выделенные с начала года 9 млрд рублей уже израсходованы

Российские программисты работают над созданием
«белого интернета», предназначенного специально для школьников, 

сообщил министр просвещения Сергей Кравцов 

История пенсионера Григория Михайловича Васильева взорвала информленты 
и канула в прошлое. А жаль

Оказался он живой...

•ПО СЛЕДАМ СЕНСАЦИИ•

В минувший вторник, 1 июня, 

телеканалы сообщили о потря-

сающей новости. В Подмоско-

вье больница выдала родствен-

никам для похорон тело чужого 

человека. И завертелось...

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

А 
дело было так. 12 мая Григо-

рия Михайловича Васильева 

после инсульта госпитализи-

ровали в Солнечногорскую 

областную больницу в Под-

московье. Через несколько дней 

семье сообщили печальную весть: 

пенсионер умер. Когда родствен-

ники приехали забирать тело, они 

смутились, обнаружив, что вместо 

Григория Михайловича больница 

выдала им труп другого человека. 

Убитые горем люди слабо возража-

ли: ну это же не он. Но врачи наста-

ивали, что ошибки нет и быть не мо-

жет, а патологоанатом компетентно 

объяснил: после смерти внешность 

меняется, порой так сильно, что не 

узнать. И вообще, вот документ!

Поскольку по всем официальным 

бумагам это был действительно 

гражданин Васильев, родственни-

ки скрепя сердце забрали умершего 

и проводили в последний путь, по-

хоронив покойного в родственную 

могилу. О том, что мужчин все-таки 

перепутали, стало известно только 

тогда, когда настоящим близким 

умершего и уже погребенного че-

ловека позвонили из больницы 

и предложили забрать... выздоро-

вевшего родственника. При этом 

сотрудники больницы настаивали, 

еще и угрожая семье мужчины жа-

лобой в прокуратуру – из-за того, 

что они не хотят забирать своего 

живого родственника. А те просто 

сомневались, что он жив...

В общем, сюжет запутанный и не 

для слабонервных. И что теперь? На 

проверку брошены мощные силы. 

Внутреннее расследование прово-

дит администрация Солнечногор-

ской больницы, областной департа-

мент здравоохранения и, конечно 

же, Следственный комитет. Телека-

налы вовсю смакуют эту историю, 

пользователи сетей звонят во все 

колокола: доколе!

А двум семьям предстоят не-

простые, изнурительные хлопо-

ты – борьба с государственной си-

стемой. Ведь выживший Васильев 

де-юре на грешной земле теперь не 

существует. Ему остановлены все 

выплаты, он лишен регистрации, 

льгот и всего прочего, что скраши-

вает жизнь пожилого человека. Все 

это предстоит восстановить путем 

хождения по разным кабинетам, 

доказывать в судебном порядке, 

а там не так уж редки свои подоб-

ные ошибки. К тому же как это сде-

лать, если человеку после инсульта 

требуется реабилитация, а не хож-

дение по инстанциям и не дополни-

тельная нервотрепка. А близким 

умершего придется переоформлять 

документы и перезахоранивать из 

ошибочно помещенного в могилу 

Васильевых родственника...

Зато с каким сладострастием 

рассказало об этой, в общем, очень 

грустной и даже трагической исто-

рии отечественное телевидение. 

С особенным, залихватским пафо-

сом корреспондент федерального 

канала исследовал перипетии этого 

дела, не делая, впрочем, выводов. 

А они не утешительны. Ведь в этом 

чрезвычайном случае отразились 

многие болезни самой российской 

системы здравоохранения. Со всей 

наглядностью можно понять, как 

в современной российской меди-

цине относятся к пациентам: мало 

того что лиц не различают, так еще 

и тела могут запросто перепутать.

Конечно, такое случается не каж-

дый день. Но если кто-то подумал, 

будто это исключительный случай, 

то из личного опыта могу сказать, 

что это не так. Мне лично доводи-

лось получать от патологоанатомов 

в Москве ошибочное заключение 

о смертельном заболевании, ко-

торое сделано на основе анализа 

клеток чужого человека. А хирург 

ведущего московского медицинско-

го учреждения «забыл» пригласить 

на назначенную операцию, от кото-

рой зависит жизнь пациента. Найти 

истину в этих эпизодах крайне за-

труднительно. Врачи стоят на сво-

ем, покрывают своих коллег и свои 

ошибки. Но если правоохранитель-

ные органы в лице Следственного 

комитета или прокуратуры заинте-

ресуются, готов предоставить под-

тверждающие документы. Зачем? 

Да хотя бы затем, что такие ошиб-

ки – далеко не редкость, и они дают 

понять, как именно работает наша 

медицина на самом деле.

И еще одно. Не могу не остано-

виться на той надрывно-радостной 

интонации, с какой рассказывали 

об этом жутковатом эпизоде неко-

торые мои коллеги-журналисты. 

Тут впору ставить диагноз и самим 

себе. Без конца приукрашивая ре-

альность российского здравоох-

ранения, закрывая глаза на явные 

и подспудные ошибки во всех этих 

бесконечных оптимизациях, разве 

журналисты-бодрячки не способ-

ствовали развалу медицины?

Печально, если этот случай так 

и останется мелькнувшей на теле-

экранах и лентах информагентств 

сенсацией, на место которой тут 

же прилетели новые скандалы 

и недоразумения. А судя по всему, 

этого и следует ждать. Едва ли под-

московное ЧП станет поводом для 

глубокого и беспристрастного рас-

следования всего, что наворотили 

за последние годы реформаторы 

российского здравоохранения. Т

Шишкин, друг художников
•ЗНАЙ НАШИХ!•

В 1989-м Леонид Шишкин 

создал первую в стране 

галерею советского искус-

ства имени себя. Профиль 

деятельности – весьма экзо-

тический по тем временам. 

Сегодня галерея – крупней-

шая из тех, что занимаются 

российским искусством со-

ветского периода. Ее филиал 

открылся в Великобритании. 

Аукционы пользуются успе-

хом в Лондоне и в Москве. 

Дело процветает. Как это по-

лучилось?

ГАЛИНА ПОНОМАРЕВА

Шишкин родился и прожил 

полжизни в Свердловске. С изо-

бразительным искусством его 

связывала разве что фамилия. 

Правда, родственных связей с ав-

тором «Утра в сосновом бору» не 

прослеживалось, но со временем 

фамилия пришлась кстати.

Первую картину он купил 

у местного уральского художни-

ка. Сентиментальный поступок: 

Шишкин уезжал в Москву и хо-

тел увезти на память узнаваемый 

пейзаж. Про галереи, конечно, не 

думал, в Москве же она имеется – 

Третьяковка!

Журналист Шишкин работал 

в «Советском спорте», сотрудни-

чал с «Огоньком», где и появились 

его первые публикации об искус-

стве. Одна из них – о художнике 

Николае Смирнове, с которым его 

связала дружба. Общение с эн-

циклопедически образованным 

человеком, искусствоведом по 

специальности, дало прекрас-

ную возможность многое узнать, 

а кое-что и полюбить.

В числе знакомых у Леонида 

был и Дмитрий Налбандян – ле-

генда советского официального 

искусства, «первая кисть Полит-

бюро», создавший за долгую 

творческую жизнь множество 

парадных портретов советских 

вождей – от Сталина до Бреж-

нева. Дружба с Налбандяном 

указала направление, которо-

го Шишкин придерживался по-

том с завидным упорством: на 

излете советской власти начал 

покупать картины художников-

соцреалистов.

Когда-то обласканные вла-

стью, обеспеченные люди пре-

вратились в изгоев, о которых пи-

сали только в ироническом тоне. 

По словам Леонида Шишкина, 

приобретать в ту пору картины 

официальных художников было 

все равно что собирать опавшие 

листья. Этим занимались в ос-

новном предприимчивые ино-

странцы. А из наших – Шишкин.

Первое время галерея устраи-

вала выставки за границей. Де-

лать это в Москве было безуми-

ем – на них бы никто не пришел. 

А там, у них, успех был неизмен-

ным. Постепенно хулители со-

ветского искусства угомонились. 

Галерея обрела имя и постоянное 

место в Москве – на Неглинной, 

в здании театра «Школа совре-

менной пьесы». Ее пригласили 

на престижный международный 

антикварный салон в Милане, 

славящийся строгим отбором 

участников...

В галерее стали покупать ра-

боты не только коллекционеры 

и любители, но и российские му-

зеи первого ряда. Среди клиентов 

появились знаменитости. Отече-

ственное искусство снова входи-

ло в моду. И неудивительно. СССР 

в свое время стал «заповедником» 

традиционного искусства, кото-

рое на Западе прекратило суще-

ствование к середине прошлого 

века. У советских художников 

была хорошая школа.

Галерея стала обладателем 

прекрасного собрания: работы 

передвижников и бубнововале-

товцев, парадные полотна совет-

ских академиков Д.А. Налбандя-

на, Б.В. Щербакова, Я.Д. Ромаса. 

Ценнейшая часть коллекции – 

работы не столь прославленных, 

но талантливых художников 

1930–1960-х. А аукционы русской 

живописи обрели популярность 

еще и благодаря артистичности 

Леонида Шишкина, умеющего 

устроить аттракцион. Одни назва-

ния выставок чего стоят: «Плохой 

хороший Налбандян», «Русские 

в Париже. История любви», «До-

лой стыд!», «Комсомолки, спорт-

сменки, отличницы», «Дача, лето, 

отдых», «Путешествие в Среднюю 

Азию»... Советские художники, 

как выяснилось, были плодовиты, 

талантливы и куда разнообразнее, 

чем принято думать.

А как насчет цен? Галерея ре-

шалась на эксперименты, проводя 

аукционы с единой фиксирован-

ной стартовой ценой. Более 100 ло-

тов, примерная оценка которых 

от 15 до 300 тысяч рублей, были 

выставлены на продажу всего по 

5 тысяч. Какой-нибудь десяток лет 

назад за эту скромную цену мож-

но было купить настоящее произ-

ведение искусства. Суть акции – 

устроить «день открытых дверей» 

для начинающих коллекционе-

ров. Показать, что аукционы – это 

не только для очень богатых.

Впрочем, и рекорды имеются. 

К примеру, работа Александра Бе-

нуа «Отъезд Петра I из дома Лефор-

та» ушла с молотка за 555 тысяч 

долларов и стала самым дорогим 

когда-либо проданным на аукци-

оне произведением художника.

Выставки-продажи театраль-

ной графики ХХ века в несколь-

ких городах Англии изначально 

были приурочены к гастролям 

русских балетов. Идея оказалась 

успешной. Имена Бакста, Эрте, 

Бенуа знакомы культурной ев-

ропейской публике со времен 

знаменитых «Русских сезонов» 

Сергея Дягилева.

Филиа л га лереи Леонида 

Шишкина обосновался в пре-

стижном лондонском пригороде 

Вейбридж. А вскоре за клиентами 

последовал и сам галерист: Лео-

нид Шишкин живет в Лондоне. 

Прошлым летом аукционные 

торги проводились в интернете, 

а ставки принимались онлайн.

В остальном галерея отличается 

последовательностью. Представ-

ляет работы мэтров – Кончаловско-

го, Машкова, Кустодиева, Юона, 

Богданова-Бельского, Пименова, 

Налбандяна. И открывает новые 

незаслуженно забытые имена. Т

Саперы уходят в леса 
и под воду
В Калининградской области возобновилось разминирова-
ние немецкой баржи с боеприпасами. В 1945-м в полутора 
километрах от берега в районе Пиллау (ныне Балтийск) была 
потоплена самоходная баржа с боеприпасами. Обнаружили 
ее в 2009-м. Лежащее на 17-метровой глубине судно водоиз-
мещением 1300 тонн разорвано на две части, занесено илом 
и песком. На дне между частями баржи и в ее трюмах целые 
залежи смертоносного груза.

В 2010–2015 годах оттуда подняли 3105 боеприпасов. 
В прошлом году разминирование было продолжено. До на-
ступления сезона осенних штормов удалось обезвредить еще 
7016 снарядов и фаустпатронов. Но до окончания эпопеи еще 
далеко. За первую неделю после возобновления работ со дна 
поднято еще четыре сотни боеприпасов. Трудятся специалисты 
сводного отряда из Калининграда, Москвы и Подмосковья – 
и работы, увы, им еще хватит надолго.

Что делать, война даже после 76 лет дает о себе знать «сюр-
призами». Как уже рассказывал «Труд», прошлым летом в мест-
ном лесу при взрыве пострадали двое детей. В палаточном 
городке отдыхающие разложили костер – и рванул старый 
снаряд, затаившийся в земле. Осколочные ранения получили 
девятилетняя девочка и пятилетний мальчуган.

В Калининградской области до сих пор во многих местах 
земля нашпигована взрывоопасными предметами. А в районе 
Балтийска, где в 1945-м шли тяжелые бои Восточно-Прусской 
операции, их особенно много. После ЧП с костром за полтора 
месяца саперы проверили участок в 1,5 гектара и обнаружи-
ли 1123 предмета – снаряды, мины, фаустпатроны, гранаты, 
взрыватели и даже ржавую авиабомбу...

Нынче лес опять закрыли для посещения. А в море на-
против Балтийска появился черно-красный буй – сигнал для 
судоводителей, требующий соблюдать дистанцию не менее 
километра от того места, где ведутся опасные подводные ра-
боты. Разминирование в море и на суше запланировано вести 
до 2 июля.

ВЛАДИСЛАВ РЖЕВСКИЙ

КАЛИНИНГРАД

Второе обретение 
Василия Чекрыгина
3 июня в подмосковном городе Пушкино – торжественное 
открытие вновь обретенной могилы художника русского аван-
гарда Василия Николаевича Чекрыгина (1897–1922). Прой-
дет круглый стол, посвященный его наследию. А в следующем 
году предстоит отметить 100-летие со дня смерти живописца, 
графика, мыслителя.

«Художник-духовидец... синтетический талант... апостол 
будущего искусства» – так высоко отзывались о Чекрыгине 
его современники. Он иллюстрировал первую книгу стихов 
Маяковского «Я», стал одним из создателей и теоретиков лите-
ратурно-художественного объединения «Маковец» с лозунгом 
«Искусство – жизнь». Работал над масштабной серией роспи-
сей «Собор Воскрешающего музея», стремясь противопоста-
вить братоубийственным войнам образ братства. Для этого 
монументального ансамбля Чекрыгин создал три сотни уголь-
ных эскизов, объединенных в серию «Воскрешение мертвых».

...Он трагически погиб под поездом 3 июня 1922 года. 
А в 1932-м Боголюбское кладбище, на котором похоронили 
Чекрыгина, было стерто с лица земли. Несколько лет поиска-
ми могилы художника занимался известный пушкинский крае-
вед и священник Андрей Дударев. Он нашел и восстановил 
ряд захоронений Боголюбского кладбища, в том числе могилу 
известного пушкинского мецената и священника Михаила 
Шарикова. А 5 мая 2021 года долгие разыскания в архивах, 
картографический и археологический поиск увенчались успе-
хом – захоронение Василия Чекрыгина было найдено.

Место его последнего упокоения теперь восстановле-
но в первоначальном виде по единственной фотографии 
1922 года. Т

СЕРГЕЙ БЫЧКОВ

ХРОНИКИ

интонации с какой рассказывал

Если бы Леониду Шишкину в его уральской юности сказали, что он 

станет владельцем успешной галереи, никогда бы не поверил...

79-летний 
Григорий Михайлович Васильев нахо-
дится под постоянным наблюдением 
врачей, сообщили в подмосковном 
Минздраве
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Маленькие картины, большие художники
•ВЫСТАВКИ•

Глаз, как и рот, радуется 

большому куску – монумен-

тальному искусству. А де-

сятки набросков, которые 

предшествовали созданию 

картины или фрески, мало 

кто видит. Им, листочкам-

эскизам, чаще назначено 

томиться в запасниках. 

Хотя они драгоценны по-

особому – созданные на од-

ном дыхании наброски по-

зволяют понять ход мысли 

мастера. В этом убеждает 

нас проект Еврейского му-

зея и центра толерантности 

«Маленькое» искусство».

ЕЛЕНА ШИРОЯН
ИСКУССТВОВЕД

Вобравшая 130 экспонатов 

из лучших собраний России 

выставка объединила столь 

разных авторов, как Павел 

Федотов и Василий Поленов, 

Илья Репин и его ученик Бо-

рис Кустодиев, Исаак Левитан 

и Валентин Серов, Константин 

Сомов и Михаил Ларионов. 

Диапазон велик: от середины 

XIX века почти до наших дней. 

Классики авангарда 1920-х 

и «тихого искусства» 1930-х 

уступают дорогу нашим со-

временникам.

Трудно забыть черно-бе-

лый рисунок Петра Митури-

ча с ветхим забором и колод-

цем. Вникнув, узнаешь: через 

эти открытые ворота только 

что вынесли гроб Велимира 

Хлебникова. Похоронив друга, 

умершего на его руках в нов-

городской деревне Сантало-

во летом 1922 года, художник 

нашел в себе силы оставить 

поразительные документы – 

зарисовки поэта на смертном 

одре, ограду его последнего 

пристанища. Как сильно фраг-

ментарный вид села отлича-

ется от благостных пейзажей 

с закатом над городом или 

яблонями в цвету...

Экспозиция в анфиладе, 

специально выстроенной ар-

хитектором Кириллом Ассом, 

похожа больше на частную 

коллекцию, хранимую в квар-

тире с дальними закоулками, 

чем на «статусную» выставку. 

Кстати, здесь в удачно сделан-

ной куратором Марией Гадас 

подборке работ на равных 

с именитыми государствен-

ными собраниями представ-

лены частные коллекции. 

Рисунки Казимира Малевича, 

его учеников и последовате-

лей Николая Суетина, Ильи 

Чашника, Павла Басманова 

достойны Третьяковской га-

лереи или ГМИИ имени Пуш-

кина. Но официальным пло-

щадкам не всегда позволялось 

формировать полноценное 

собрание русского авангарда.

Таким мастерам, как Ре-

пин, Врубель или Сомов, вез-

ло больше, но и они тут пред-

стали в нежданном аспекте. 

Вот фигура Льва Толстого 

ухвачена почти со спины не-

угомонным Репиным. А вон 

лицо Марии Якунчиковой – 

промелькнувшей, как коме-

та. Ни богатство, ни красота, 

ни санатории в Швейцарии не 

спасли ее от чахотки. Недавно 

Третьяковка показала персо-

нальную выставку художни-

цы, но ее тонкий трепетный 

облик мы запомним благодаря 

маленькому портрету кисти 

Врубеля – еще одному шедевру 

«маленького искусства»...

Настроение выставки свет-

ло-элегическое, однако экспо-

наты то и дело возвращают нас 

к печальным страницам отече-

ственной истории. В «Камер-

ном» (неслучайна ассоциация 

со словом «камера») разделе 

поражают крохотные рисун-

ки Михаила Соколова, создан-

ные в тюремной больнице на 

листочках курительной бумаги 

в размер спичечного коробка. 

Нежные миниатюры уносят 

автора в дальнюю даль, в ирре-

альный мир галантного века – 

вопреки лагерю и неволе. Хотя 

сколько труда им потрачено, 

только чтобы раздобыть кра-

ски! Сажа, зубной порошок, 

тертый кирпич, зеленка со-

шлись на палитре «бедного» 

искусства русской тюрьмы, 

пронесенной сквозь ХХ век.

Счастье, что они, большие 

шедевры «маленького искус-

ства», сохранились. И что о них 

напомнили устроители этой 

выставки. Т

Русские театры зарубежья се-

годня, когда границы режут нас 

по-живому, – будто свет в окошке. 

Там, где политики целеустремленно 

превращают во врагов даже вче-

рашних родственников, культура 

помогает людям общаться посред-

ством живой человеческой речи, 

а не рычания. Доказательством 

тому – проходящий вот уже 23 года 

в Санкт-Петербурге театральный 

фестиваль стран СНГ и Балтии 

«Встречи в России».

Правда, на сей раз Балтия фигурировала 
только в названии праздника – говорят, 
из-за коронавирусных препон. Зато перед 
театральными коллективами из Абхазии, Ар-
мении, Молдавии, Казахстана, Белоруссии, 
Грузии, Донбасса преград не встало.

Для русских театров зарубежья питерский 
фестиваль – единственная площадка, где 
можно пообщаться и со зрителями, и с кол-
легами, показать друг другу свежие работы, 
набраться опыта. Примечательно, что главой 
Ассоциации деятелей русских театров за-
рубежья выбрали директора Тбилисского те-
атра имени Александра Грибоедова Николая 
Свентицкого – представителя страны, даже 
не имеющей с Россией дипломатических от-
ношений…

Разумеется, в каждой стране своя ситу-
ация. В Белоруссии русский театр всегда 
считался своим, тут ни о каком конфликте 
традиций и ценностей речи нет. Что подтвер-
дил спектакль Брестского академического 
театра «Мещанская свадьба». Другое дело 
Украина, где русский язык переживает тя-
желые, мрачные времена. В этом контексте 
приезд в город на Неве музыкально-драма-
тического театра из Донецка – событие зна-
ковое. Неслучайно театр выбрал для показа 
на фестивале историю трагической любви 
«Нас обвенчает прилив... [Ромео и Жанетта]» 
по пьесе Жана Ануя. Поставленный Серге-
ем Бобровским спектакль – синтез драмы, 
пластики и музыкальных этюдов. Сделано 
все настолько мастерски и с фантазией, что 
невольно возникает параллель с постанов-
ками харьковского «Березиля» 1930-х. Там 
Лесь Курбас, впоследствии замученный в со-
ловецких застенках как враг народа, созда-
вал теорию преображения. Которую потом 
взял на вооружение Роман Виктюк. Такая 
вот родословная…

Интересное наблюдение: театры стран, 
не так давно испытавших войну, стремятся 
ставить спектакли про любовь. Так, Сухум-
ский русский театр драмы имени Фазиля 
Искандера (впервые заявлен в фестиваль-
ной афише) во время грузино-абхазской 
войны 1992–1993 годов потерял часть 
труппы и само здание, отремонтированное 
только в 2014-м. Выбор поэтической пьесы 
Федерико Гарсиа Лорки «Кровавая свадь-
ба» в исполнении молодых артистов под 
руководством питерского режиссера Ма-
рии Романовой имеет очевидный контекст. 
Бросить братоубийственной распре вызов 
способна только любовь, делающая месть 
бессмысленной. Скажете, миф, легенда? Но 
эмоциональное ее воздействие на зрителя 
в туманном Санкт-Петербурге, думаю, ничуть 
не слабее, чем в жарком Сухуме.

Завораживает и моноспектакль «Запи-
ски сумасшедшего» по Гоголю в исполнении 
Валерия Харютченко из Тбилиси. Пожалуй, 
это единственный театр в ближнем зарубе-
жье, где исторически так тесно переплелись 
русская классика с национальной культурой, 
давшей международному сообществу великих 
режиссеров: Георгия Товстоногова, Леонида 
Варпаховского, Михаила Туманишвили, Петра 
Фоменко. Во многом благодаря все еще мощ-
ному влиянию этих мастеров крепнет между-
народная режиссерская школа, группирующа-
яся вокруг русского театра.

Интересно наблюдать, как взмывает 
ввысь творческий уровень трупп с приходом 
молодых постановщиков, окончивших вузы 
Москвы и Санкт-Петербурга. Не могла себе 
представить, что в Акмолинском областном 
русском театре «Мертвые души» прозвучат 
так злободневно в режиссерской версии 
приглашенного на постановку Шамиля Дый-
канбаева, выпускника магистратуры Школы-
студии МХАТ…

Несмотря на все преграды, они все еще 
строят дерзкие планы, включающие обучение 
в театральных вузах Москвы, большие обмен-
ные гастроли. То, что политики походя разру-
шили, культура – трудно и медленно – восста-
навливает. Не дает тому доброму, что нас еще 
связывает, кануть в небытие. Т

Петербургский писатель Александр Пелевин 
стал победителем литературной премии «Национальный бестселлер» за роман 

«Покров-17», вышедший в 2020 году

Церемония вручения премии американской
киноакадемии «Оскар» из-за угрозы очередной волны пандемии перенесена 

с 27 февраля на 27 марта 2022 года

«Идем смотреть Пушкина…»
Несколько цитат-штрихов к хрестоматийному портрету поэта

•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

Пушкину исполняется 222 года. 

Дата некруглая, и мы избавлены от 

юбилейных речей и ремонтов. Зато 

можем в который раз всмотреться 

и вслушаться в его жизнь и книги, 

давно слившиеся в одно целое. 

Ходасевичу принадлежит точная 

мысль о том, что «Пушкин всегда 

возбуждал и будет возбуждать ин-

терес не только как поэт, но и как 

человек… его жизнь чрезвычайно 

тесно и слитно связана с творче-

ством». Так вот, если о деталях.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Читаю – и вижу.
«Любимым занятием Пушкина была 

верховая езда; бывали дни, когда он 

почти не слезал с лошади… Проезжая 

однажды по одной из многолюдней-

ших улиц (Харлампиевской), Пушкин 

увидел у одного окна хорошенькую 

головку, дал лошади шпоры и въехал 

на самое крыльцо. Девушка, испугав-

шись, упала в обморок, а родители ее 

пожаловались Инзову. Последний за 

это оставил Пушкина на два дня без 

сапог. Затем Пушкин в эту же часть 

города очень часто появлялся в са-

мых разнообразных и оригинальных 

костюмах. То, бывало, появляется он 

в костюме турка, в широчайших ша-

роварах, в сандалиях и с феской на 

голове, важно покуривая трубку, то 

появится греком, евреем, цыганом 

и т. п. Разгуливая по городу в празд-

ничные дни, он натыкался на молдав-

ские хороводы и присоединялся к ним, 

не стесняясь присутствующими, кото-

рые, бывало, нарочно приходили «смо-

треть Пушкина» (со слов кишиневских 

старожилов)» (В.В. Вересаев «Пушкин 

в жизни»).

Что можно понять из этих свиде-

тельств? Порой наши попытки при-

близиться к разгадке жизни и твор-

чества поэта напоминают усилия 

тех молдаван, которые приходили 

«смотреть Пушкина». Парочку таких 

«смотревших», пришедших к нему 

домой, Пушкин встретил и проводил 

в халате: «Посмотрели? Ну и довольно, 

господа».

Как утверждает П.В. Анненков, 

«никто так не боялся, особенно в об-

ществе, своего звания поэта, как Пуш-

кин. Он искал в нем успехов совсем 

другого рода. По меткому выражению 

одного из самых близких к нему лю-

дей, «предметы его увлечения мог-

ли меняться, но страсть оставалась 

при нем одна и та же». И он вносил 

страсть во все свои привязанности 

и почти во все сношения с людьми. 

Самый разговор его, в спокойном со-

стоянии духа, ничем не отличался 

от разговора всякого образованно-

го человека, но делался блестящим 

и неудержимым потоком, как только 

прикасался к какой-нибудь струне 

его сердца или к мысли, глубоко его 

занимавшей... Особенно перед слу-

шательницами любил он расточать 

всю гибкость своего ума, все богат-

ства своей природы. Он называл это, 

на обыкновенном насмешливом язы-

ке своем, «кокетничаньем с женщи-

нами». Вот почему, несмотря на из-

вестную небрежность его костюма, 

на неправильные, хотя энергические 

черты лица, Пушкин вселял так много 

привязанности в сердцах, оставлял 

так много неизгладимых воспоми-

наний в душе».

Читаю – и чувствую.
А кто из нас нынче, летом второго ко-

видного года, не ощутит себя Алексан-

дром Сергеевичем, пишущим Л.С. Пуш-

кину в январе 1824-го из Одессы?

«Ты знаешь, что я дважды просил 

Ивана Ивановича [царя] о своем отпу-

ске через его министров и два раза вос-

последовал всемилостивейший отказ. 

Осталось одно – писать прямо на его 

имя – такому-то в Зимнем дворце, что 

против Петропавловской крепости, 

не то взять тихонько трость и шляпу 

и поехать посмотреть на Константи-

нополь. Святая Русь мне становится 

невтерпеж. Ubi bene, ibi patria. А мне 

bene там, где растет трын-трава, брат-

цы! Были бы деньги, а где мне их взять? 

Что до славы, то ею в России мудрено 

довольствоваться».

Пушкин – как горизонт: все время 

впереди. Отчасти постигнуть его мож-

но, наверное, только точно поставлен-

ным вопросом. Проблема в том, что 

Пушкин дает основания толковать его 

жизнь и творчество кому как угодно. 

Поэтому и советская власть возлюбила 

его до такой степени, что с помощью 

самых основательных, эрудированных 

академических ученых вылепила из 

поэта борца с самодержавием. И ны-

нешние наши задержавшиеся в дет-

стве якобинцы, подбадривая публику 

цитатами из юного Пушкина, ведут 

себя как те самые царские сатрапы: 

ищут в его стихах крамолу. Но 27-лет-

ний Пушкин достаточно категорично 

выразился в письме П.А. Вяземскому 

от 10 июля 1826 года: «Бунт и револю-

ция мне никогда не нравились».

Даже стихи каменноостровского 

цикла, написанные летом 1836 года 

под впечатлением смерти матери, 

скончавшейся в самый день Воскре-

сения Христова 29 марта, виднейший 

советский пушкинист Н.В. Измайлов 

трактует как «протест против само-

державной власти». Об этих произ-

ведениях, включая стихотворение-

молитву «Отцы пустынники и жены 

непорочны», он пишет: «Биографы 

и комментаторы не хотели и не могли 

понять, что Пушкин, оставаясь всегда 

материалистом и атеистом, исполь-

зовал традиционные евангельские 

образы и молитвенные формы для 

воплощения глубоко волновавших 

его, вовсе не религиозных, но мораль-

но-общественных тем».

Тут следует помнить, что заведу-

ющий Рукописным отделом Пушкин-

ского Дома Измайлов в 1931 году был 

приговорен к пяти годам лагерей за 

«незаконное хранение архивных до-

кументов». Школа, которую он про-

шел в ГУЛАГе, видимо, не давала ему 

возможности выйти за рамки марк-

сизма-ленинизма. Но что мешает се-

годня поклонникам сентенций Чаа-

даева о врожденном рабстве русского 

народа хотя бы прочесть письма Пуш-

кина, в которых Александр Сергеевич 

аргументированно спорит со своим 

бывшим кумиром?

Читаю – и понимаю.
Валентин Непомнящий в книге «Пуш-

кин. Русская картина мира» пишет: 

«Авторитет Пушкина в культуре сопо-

ставим с царским. Ему как бы опреде-

лен статус своего рода помазанника. 

Выводить этот факт из причин эсте-

тических, идейных, социальных по 

меньшей мере наивно, по крайней мере 

в России. Думаю, что главная причина 

подобного авторитета Пушкина – осоз-

нается она или нет, неважно, – в том, 

что Пушкин глубже, шире, правильнее 

и гармоничнее всех ощущает священ-

ную, божественную природу бытия 

и человека – в том трагическом, страш-

ном, часто постыдном с нею противо-

речии, какое являет реальная практи-

ка нашего существования.

Мы не можем смотреть на пушкин-

ский художественный мир лишь как 

на объект (изучения, наслаждения, 

присвоения). Он написан с нас; не 

он – перед нами, а мы – его персона-

жи. Мы, утратившие чувство священ-

ности мира, в котором живет человек, 

потребляющие его по своим хотениям, 

доведшие его до порога экологической 

катастрофы, производящие над ним 

утопические эксперименты, ведущие 

к распаду, гниению и к разбитому ко-

рыту, – мы должны наконец понять, 

что мы внутри пушкинского мира, мы 

им предсказаны: ведь на этой «иконе» 

изображается, как люди забывают 

о «высших ценностях» и что в резуль-

тате этого бывает». Т

P.S. Другими словами, в любой непонят-
ной ситуации читайте, друзья, Пушкина…

222 года
исполняется Александру 
Сергеевичу 6 июня, с чем мы друг 
друга и поздравляем!

Ну и кто тут 
лицедеи – политики 
или актеры?

ЛЮБОВЬ ЛЕБЕДИНА

ТЕ АТРА ЛЬНЫЙ КРИТИК
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В Кремле подтвердили факт приглашения
президента РФ Владимира Путина на открытие чемпионата мира по дзюдо 

в Будапеште, который начинается 6 июня

А ведь Вильярреал – 
это даже не районный центр
Да и тренер Унаи Эмери в Москве слыл лишь «тренеришкой»...

Контрольно-дисциплинарный комитет РФС 
дисквалифицировал восьмерых футболистов грозненского «Ахмата» за драку 

в матче молодежного первенства против ФК «Локомотив»

•ПАРАЛЛЕЛИ•

На улице российского футболь-

ного болельщика праздники 

и без того крайне редки, а уж 

минувший евросезон и вовсе 

вышел провальным: все наши 

клубы выступили на европей-

ской арене в роли мальчиков 

для битья. На этом фоне успех 

скромного испанского клуба 

выглядит очень поучительной 

сенсацией.

СЕРГЕЙ ПАНКРАТОВ
СПЕЦКОР «ТРУДА», ВАЛЕНСИЯ

Е
сли вспомнить самые яркие со-

бытия минувшего футбольно-

го сезона, то ни победа «Челси» 

в Лиге чемпионов, ни первое 

место в Ла Лиге мадридского 

«Атлетико» не вызвали столь вос-

торженного изумления, как победа 

испанского «Вильярреала» в финале 

Лиги Европы. Скромному середняч-

ку противостоял один из самых ти-

тулованных и богатых клубов мира, 

коим до сих пор остается «Манче-

стер Юнайтед». И тем не менее ку-

бок Лиги Европы уехал в испанский 

городок Вильярреал, население ко-

торого составляет всего 55 тысяч. 

Если сравнивать гонорарную ве-

домость игроков этих двух клубов, 

их годовой бюджет, то, образно го-

воря, в финальном заезде участво-

вали болид от «Феррари» и «запо-

рожец». И последний, представьте, 

умудрился обойти фаворита на 

финише.

Феноменальный успех коман-

ды-скромняги кое-кто объясняет 

удивительным везением тренера 

Унаи Эмери. Но он выиграл свой 

четвертый кубок Лиги Европы – та-

кой удачливости ни в какой лотерее 

не бывает. Тут требуются мудрость, 

стойкость и умение вдохновлять на 

подвиги не звезд, а трудяг. И точ-

ный менеджмент владельца клуба 

Фернандо Роига, создавшего чемпи-

онскую команду, потратив 190 млн 

евро. Для сравнения: траты Романа 

Абрамовича на «Челси» составляют 

более миллиарда.

Однако многие комментаторы 

упустили главное: в последние 

годы «Вильярреал» делал ставку 

на местных игроков, выросших 

здесь же, в провинции Касте-

льон. По-нашему, провинция – 

это район, а городок Вильярре-

ал – это даже не районный центр.

Скептики уверяют, что в эпоху гло-

бализма чемпионов в таком конку-

рентном виде спорта, как футбол, 

невозможно вырастить в крохотном 

провинциальном городке. Оказыва-

ется, можно! Такая вот арифметика: 

8 из 16 игроков «Вильярреала», за-

явленных на финал Лиги Европы, 

вышли в футбольный свет из ака-

демии клуба и провели с ним более 

10 лет. То есть действительно свои 

ребята! Тут очень удачно сложил-

ся пазл из настойчивого желания 

владельца клуба Фернандо Роига 

видеть в команде местных игроков 

и обилия талантливых молодых 

футболистов в глубокой испанской 

провинции. 

Надо учесть, что футбол в Испа-

нии – не просто вид спорта и даже 

не хобби – это стиль жизни. Взять 

тот же Вильярреал. В городке почти 

половина жителей имеют абоне-

мент на матчи любимой команды. 

Каждый матч Ла Лиги – событие, 

а приезд «Реала» или «Барсело-

ны» – праздник. Победа над этими 

грандами – праздник вдвойне, ко-

торый здесь отмечают все, от мала 

до велика.

Понятно, все местные мальчиш-

ки начинают бегать с мячом чуть 

ли не с пеленок. И выбирают себе 

в кумиры не Роналдо или Месси, 

а бомбардира местной команды 

Жерара Морено. Это очень важно: 

видеть кумиров не где-то там по 

телевизору, а по соседству. И пото-

му желающих заниматься футбо-

лом в Вильярреале хоть отбавляй. 

Как это работает в Испании, рас-

скажу на примере курортного по-

селка, где я несколько лет прово-

жу летний отпуск. Поселок совсем 

близко от городка Вильярреал, 

тут всего 3 тысячи жителей. Так 

вот, в местном футбольном клубе 

шесть мужских и шесть женских 

команд в возрастных категориях 

от 7 до 20 лет. Плюс подготови-

тельная группа, где занимаются 

вместе мальчики и девочки от 

четырех до шести лет. То есть вся 

детвора, подростки и молодежь 

вовлечены в занятия футболом.

Все как у взрослых. Форма, клубные 

спортивные костюмы и рюкзаки 

обходятся родителям в 120 евро 

ежегодно. Но когда на поле выходят 

карапузы в фирменных футболках 

и с рефери, зрелище получается та-

ким умилительным, что родителям 

траты не кажутся тяжкими. Доба-

вим, что детям из малообеспечен-

ных семей форма предоставляется 

бесплатно. График напряженный: 

две-три тренировки в неделю, 

в субботу или воскресенье – матч, 

на который обязательно придут по-

болеть друзья и родные...

Все это подразумевает не только 

здоровый образ жизни, но и отсут-

ствие праздношатающейся моло-

дежи. Могу засвидетельствовать: 

в курортном поселке подростковой 

преступности не существует как 

таковой. И это во многом заслуга 

футбола.

Вот из таких провинциальных 

детских и подростковых команд 

набирает юных игроков академия 

не только «Вильярреала», но и дру-

гих валенсийских клубов высшего 

дивизиона. Мало кто знает, что в 

автономии помимо «головной» 

команды «Валенсия» и того же 

«Вильярреала» в Ла Лиге играют 

клубы «Леванте» и «Эльче». Чтобы 

перевести это на наши реалии, по-

пытайтесь представить, что Сверд-

ловскую область представляют в 

российском высшем дивизионе не 

только екатеринбургский «Урал», 

но и еще три команды из райцен-

тров.  Т

P.S. Впрочем, наши футбольные реалии 
не всегда совместимы с испанскими. 
И не только из-за климата, но и по при-
чине понимания самого футбола. Тот 
же тренер Унаи Эмери, заслуживший 
огромное уважение и авторитет в Евро-
пе, в пору работы в нашем «Спартаке» 
публично получил нелестный отзыв-
кличку «тренеришка». И от кого бы вы 
думали? От «звездного» Артема Дзюбы, 
который, правда, трофеев в Европе 
и в мире не выигрывал. Да и зачем они 
ему? Он ведь и так получает куда боль-
ше, чем испанские провинциалы из 
«Вильярреала».

Что делать? Верить в чудеса!
Через неделю стартует чемпионат 

Европы, который пройдет на полях 

11 стран и продлится ровно месяц. 

В первом же матче 12 июня в Санкт- 

Петербурге россиянам придется 

сразиться с одной из сильнейших 

сборных мира – с Бельгией. На пути 

к главному турниру года команда 

Станислава Черчесова в товари-

щеском матче с поляками сыграла 

вничью – 1:1. Уже неплохо?

Тем временем стало известно, что 

российских болельщиков не пустят 

в Копенгаген на матч с датчанами. 

Притом что на оба матча в Петербур-

ге бельгийские и финские фанаты по-

лучат свои квоты билетов... А завтра, 

в субботу, 5 июня, Россия с ыграет на 

«ВТБ Арене» товарищеский матч со 

сборной Болгарии, после которого 

Станислав Черчесов определит со-

став на матч с бельгийцами.

Впрочем, уровень игры сборной 

России в последний год позволяет 

болельщикам надеяться разве что 

на чудо. Ну так ведь чудеса в футболе 

все-таки случаются. Тут самое время 

вспомнить два европейских чемпио-

ната, когда нашим, кажется, ничего 

не светило. Но в 1988-м сборная СССР 

с Валерием Лобановским сумела обы-

грать голландцев, итальянцев и ан-

гличан и завоевать серебро. А 20 лет 

спустя, в 2008-м, Россия под предво-

дительством Хиддинка, чудом попав 

на турнир, пробилась в четверку ве-

дущих европейских команд...

Вот мы и решили спросить 

у участников тех событий, как это 

у них получилось.

Сергей Алейников
серебряный призер Евро-1988

– Да, тогда незадолго до европей-

ского первенства мы проиграли три 

товарищеских матча, и многие нас 

заранее «хоронили». Но мы наде-

ялись на успех – говорю об этом со-

вершенно искренне. Товарищеские 

игры – это одно, а официальные – со-

всем другое. Поражения случились 

на фоне больших тренировочных 

нагрузок. Но мы чувствовали, что 

к главным матчам подходим на 

пике формы. Так оно и вышло...

Конечно, за последние 30 лет 

фу тбол с та л дру гим. Мож но 

о быграть любого и проиграть 

любому. Да, Бельгия по составу и 

результатам в последние годы –  фа-

ворит в группе В. Но очень многое 

зависит от физических кондиций 

и настроя, самоотдачи. В отличие 

от многих европейских звезд, рос-

сияне не измучены в своих клубах. 

Наконец, на чемпионате мира 

в 2018-м у Черчесова получилось 

повернуть фортуну лицом к своей 

команде. Почему бы ему не повто-

рить то же самое?

Динияр Билялетдинов
бронзовый призер Евро-2008

– Что тут говорить, в 2008-м у нас 

многое получалось. За неделю до 

старта мы снизили тренировочные 

нагрузки и пришли в прекрасное 

физическое состояние, почувство-

вали легкость в ногах. А главное, Гус 

Хиддинк сумел команду раскрепо-

стить. Убеждал играть раскованно, 

наслаждаясь самим фактом высту-

пления в финальной стадии Евро. 

И команда просто полетела. Такого 

от нее тогда никто не ждал – ни со-

перники, ни болельщики. Очень 

приятно было всех удивить и убе-

дить, что мы тоже не лыком шиты.

На нынешнем чемпионате фаво-

ритами кроме бельгийцев считаю 

Францию, Испанию, Англию. На-

ших при всем желании в этот спи-

сок включить не могу. Хотя очень рад 

был бы ошибиться... Т

ВЛАД МЕНЬШОВ

8 из 16 игроков
 «Вильярреала», заявленных на финал Лиги Европы, вышли 
в футбольный свет из академии клуба и провели с ним более 10 лет. 
То есть действительно свои ребята!
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Впрочем, это далеко не первый случай переезда наших 
биатлонистов в другие страны. Анна Булыгина-Фролина 
и Тимофей Лапшин несколько сезонов выступали за 
Южную Корею. Кристина Ильченко – за Белоруссию, 
Ольга Абрамова и Наталья Бурдыга – за Украину. И 
если рассуждать практично, переход Ушкиной выглядит 
вполне логичным. В минувшем сезоне женская сборная 
России по биатлону заняла 6-е место в Кубке наций и 
потеряла максимальную квоту. Представлять нашу сбор-
ную на предстоящих этапах Кубка мира смогут только 
пять спортсменок.

Да что уж тут говорить, если даже Владимир Драчев, 
совсем недавно руководивший российским биатлоном, 
сам когда-то, уже в ранге четырехкратного чемпиона 
мира, уходил из сборной России и в течение трех лет 
выступал за Белоруссию. А самые обидные потери? Две 
многократные олимпийские чемпионки Дарья Домра-
чева и Анастасия Кузьмина высших наград и почестей 
добились вовсе не под российским флагом. Дашу, когда 
она еще бегала за Россию на юниорских соревновани-
ях, выставили из кандидатов в национальную команду 
«за бесперспективность». Она перестала вызываться на 
соревнования и вскоре получила приглашение из бело-
русской команды, в составе которой выиграла четыре 
олимпийских золота.

Похожая история случилась и с Анастасией Кузьми-
ной, воспитанницей тюменской школы, сестрой много-
летнего лидера сборной России Антона Шипулина. Вый-
дя замуж в 22 года, Настя перешла в сборную Словакии 
и выиграла Олимпиады 2010, 2014 и 2018 годов.

Двукратный олимпийский чемпион Сергей ЧЕПИКОВ 
так прокомментировал «Труду» ситуацию:

– Из всех перечисленных вами биатлонистов, ко-
нечно, самыми большими потерями для нашего спорта 
были уходы в другие сборные Домрачевой и Кузьминой. 
Но объективности ради отмечу: тогда состав нашей на-
циональной сборной был куда сильнее, а конкуренция 
– выше. Так что у меня язык не поворачивается сказать 
слова осуждения ни чемпионкам, ни тренерам сборной 
тех времен.

Возможно, сейчас можно было тщательно разо-
браться в ситуации с Ушкиной и другими предста-
вителями нашей перспективной молодежи. А чисто 
по-человечески... Если перед биатлонистом стоит аль-
тернатива – уйти из большого спорта или остаться в нем 
под другим флагом, – второй вариант считаю предпо-
чтительнее.

...и шагают прямиком 
в депутаты 

На сайте «Единой России» сообщается: чемпионка мира 
2007 года и олимпийская чемпионка 2008 года по спор-
тивной ходьбе Ольга Каниськина (на фото) выиграла 
праймериз «ЕР» в Мордовии и выставила свою канди-
датуру на выборы в Госсобрание Мордовии по Ковален-
ковскому одномандатному избирательному округу.

Ситуация щекотливая. Еще в 2015 году РУСАДА дис-
квалифицировало Ольгу Каниськину на три года, а 
международный арбитражный суд CAS аннулировал все 
ее результаты с 2009 по 2012 год за нарушение антидо-
пинговых правил. Ну и какой пример для спорт сменов 
и юных сограждан? Получается, человек, уличенный и 
наказанный за нарушение правил «честной игры», может 
стать законодателем? А с другой стороны, Ольга окончи-
ла математический факультет Мордовского университе-
та, она дипломированный математик. А с третьей – нали-
цо политическая недальновидность. Сам факт, что наши 
известные «допингеры» идут во власть, несомненно, бу-
дет сильнейшим раздражителем для ВАДА и МОК. И при 
вынесении очередного судьбоносного для российских 
атлетов решения чиновники мирового спорта учтут, как в 
России борются с допингом на государственном уровне.
В общем, вопросов больше, чем ответов. А вы-то, чита-
тели, что думаете по этому поводу? Т

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Девушки на выданье. 
Они переходят 
румынскую границу...
24-летней российской биатлонистке Наталье 

Ушкиной (на фото), завоевавшей золото в гонке 

преследования на чемпионате России, а также 

25-летнему Дмитрию Шамаеву официально раз-

решено выступать за сборную... Румынии. В юно-

шеском возрасте оба спортсмена вызывались в 

национальную команду...

ТАБЛО 

Гус Хиддинк 

и Андрей 

Аршавин – 

творцы успеха 

нашей сборной 

в 2008 году.
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Многое стало забываться 

в наши дни даже в России, 

больше всех пострадавшей 

от гитлеровского нашествия. 

То в школьном учебнике уде-

лят крупнейшему сражению 

войны под Сталинградом 

пару абзацев, то премудрый 

политолог уравняет Смерш 

и СС, а юный историк назовет 

с трибуны бундестага солдат 

вермахта «невинно погибши-

ми людьми, которые хотели 

жить мирно и не хотели уми-

рать». Есть ли оно, средство 

от беспамятства?

РАФАЭЛЬ ГУСЕЙНОВ
СЕКРЕТАРЬ СОЮЗА ЖУРНАЛИСТОВ 
РОССИИ, В 1990–2000-Х – ЖУРНАЛИСТ 
«ТРУДА»

И
звестно, что в дни оборо-

ны Москвы осенью и зимой 

1941 года сибирские диви-

зии сыграли решающую 

роль в спасении нашей 

столицы. Напомню: формиро-

вались они в большей степени 

из тех молодых людей, чьи роди-

тели и близкие были сосланы на 

cевера как кулаки, как социально 

чуждый новой власти элемент. 

Наверняка в душах у этих пар-

ней хватало и обид, и тягостных 

воспоминаний. Но когда при-

шла одна, общая на всю страну 

беда, они простили властям свои 

обиды – и встали насмерть перед 

врагом.

По-прежнему 
«неизвестная война»
И тут важно представить, какая 

мощь, какая человеконенавист-

ническая идеология противосто-

яла нашему народу в той войне 

и какое напряжение всех сил, 

физических и духовных, ему по-

надобилось, чтобы сначала оста-

новить армии Гитлера, а затем 

и уничтожить нацизм в его лого-

ве. И напоминать обо всем этом 

сегодня надо еще и себе самим.

Между тем в 1976-м амери-

канская кинокомпания Air Time 

International обратилась к совет-

ским коллегам с предложением 

снять документальный много-

серийный фильм о Великой Оте-

чественной войне. Это письмо 

совсем не похоже на коммерче-

ское предложение, хотел бы его 

процитировать. «Драматические 

события, связанные с участием 

Советского Союза в войне, не 

были представлены американ-

скому телезрителю. Между тем 

самые колоссальные столкнове-

ния военных сил, самые устра-

шающие человеческие потери, 

которые видел современный 

мир, произошли на русской земле 

в 1941–1945 годах, в войне, едва 

известной американцам. Война 

Советского Союза и гитлеров-

ской Германии унесла миллионы 

жизней. Никогда ранее и никогда 

после не сталкивались такие мас-

сы людей и военной техники. На 

Востоке произошли решающие 

битвы современной истории – 

битвы, которые сломили хребет 

«тысячелетнему рейху Гитлера». 

Героизм русских был невероят-

ным. Русские гарнизоны, окру-

женные нацистами, сражались 

в течение месяцев, отражая пре-

восходящего противника, что 

стоит только оборона Бреста 

и Севастополя. Героизм Дюн-

керка в Англии бледнеет перед 

историей Таллина, из которого, 

несмотря на вызов, брошенный 

нацистскими подводными лодка-

ми и самолетами, были выведе-

ны почти все советские корабли 

и торговые суда… Никогда ранее 

человек не видел военных дей-

ствий подобного размаха. Они 

изменили лицо Европы и опре-

делили судьбу мира».

Заметки накануне 80-й годовщины со дня начала Великой Отечественной войны

Вспоминая живых и мертвых

С советской стороны работой 

над эпопеей руководил Роман 

Кармен, а курировал съемки по-

мощник Леонида Брежнева Ан-

дрей Александров-Агентов. Что 

свидетельствует о понимании 

всей важности задачи – показать 

миллионам американских теле-

зрителей «неизвестную войну», 

представить подвиг нашего на-

рода. Но разве сегодня та же са-

мая задача не стоит во весь рост? 

Ведь уже явилось на свет целое 

поколение россиян, для которых 

та война тоже в немалой степе-

ни «неизвестная». И тут никакие 

фильмы-стрелялки не помогут.

В современной истории не 

бывает пустот. И вот уже прав-

дивую, основанную на фактах, 

документах и свидетельствах 

информацию вытесняют лож-

ные, навязанные трактовки тех 

событий. И совсем рядом с нами 

в цивилизованных, казалось бы, 

европейских государствах вы-

росли поколения, считающие 

пособников нацистов националь-

ными героями. По улицам Киева 

маршируют факельные шествия 

с портретами Бандеры и офицера 

СС Шухевича, в республиках Бал-

тии колонны бывших приспеш-

ников Гитлера возлагают цветы 

своим «соратникам», в Чехии 

и Польше оскверняют памятни-

ки советским солдатам…

Однажды в истории, когда над 

Европой нависла тень нацизма, 

этого тоже долго не замечали.

Тень нацизма над Европой
О том, что война неминуема, 

в СССР поняли раньше других. 

Собственно, военное столкно-

вение с Германией началось еще 

в Испании в 1936–1939 годах. И ту 

войну СССР проиграл. Но еще 

раньше, в 1925-м, в Москве про-

читали книгу Адольфа Гитлера 

«Майн кампф». В России издавна 

немецкий язык был в почете. Его 

изучали в университетах, воен-

ных академиях, даже в сельских 

школах (немецких офицеров 

в годы войны удивляло, что де-

ревенские девушки в состоянии 

общаться с ними на их языке).

Особый интерес к книге Гит-

лера проявили в нашей стране 

в начале 1930-х, когда зловещий 

профиль нацистского орла стал 

воплощаться в реальную угрозу. 

Внимательно следил за тем, что 

происходило в Германии, Ста-

лин. Вопреки сложившемуся 

мнению о его безграмотности, 

он читал по-немецки, понимал 

английский. А первый перевод 

на русский «Майн кампф» был 

поручен Григорию Зиновьеву, 

который в то время уже нахо-

дился в ссылке в Кустанае. Книга 

была издана в Москве тиражом 

в несколько сот экземпляров 

для ограниченного пользования 

в так называемых спецхранах. 

Сомнений в том, с кем предстоит 

воевать, в СССР не было. Но когда 

это произойдет, кто будет нашим 

союзником – никто не знал.

Фюрер на начальном этапе 

войны Сталина обыграл. Ав-

торская группа Минобороны 

России подготовила несколько 

лет назад на основе ранее за-

крытых документов уникаль-

ное издание. В «Книге потерь», 

высоко оцененной зарубежными 

военными историками, впер-

вые представлены уточненные 

сведения о составе войск РККА 

и наших противников, о потерях 

с обеих сторон.

Надо признать, что к началу 

военных действий на Восточ-

ном фронте вермахт превосхо-

дил РККА по всем возможным 

параметрам. Это было превос-

ходство в современных методах 

управления войсками, штабной 

работе, техническом оснащении 

ключевых видов войск, в логи-

стике движения армий, подвоза 

боеприпасов, продовольствия. 

Германские войска отличала вы-

сокая степень дисциплиниро-

ванности, слаженности и, несо-

мненно, боевой опыт. Немецкий 

ВПК обладал мощным потенци-

алом, наращивал выпуск самых 

современных вооружений, опи-

раясь на продвинутый научный 

потенциал и квалифицирован-

ный инженерный корпус. Меди-

цинская наука и практика Гер-

мании – лучшие в мире на тот 

период – разработали и успеш-

но применяли реабилитацион-

ные возможности возвращения 

в строй даже тяжело раненных 

военнослужащих.

В разговоре с писателями 

после войны маршал Георгий 

Жуков так оценивал потенциал 

нацистской Германии: «После за-

воевания Европы немцы имели 

не только сильную, испытанную 

в боях, развернутую и находящу-

юся в полной боевой готовности 

армию, не только идеально на-

лаженную работу штабов и от-

работанное буквально по часам 

взаимодействие пехоты, артил-

лерии, танков и авиации. Нем-

цы имели перед нами огромное 

преимущество в военно-про-

мышленном потенциале. Почти 

втрое превосходили нас по углю, 

в два с половиной раза – по чугуну 

и стали. Правда, у нас оставалось 

преимущество по нефти – и по за-

пасам, и по объему добычи. Но 

даже несмотря на это, мы, напри-

мер, к началу войны так и не име-

ли необходимого нам количества 

высокооктанового бензина для 

поступивших на наше вооруже-

ние современных самолетов, та-

ких как МиГи».

Важно понять и другое. Наци-

стам удался чудовищный экспе-

римент: немецкий народ Томаса 

Манна всего за несколько лет 

превратили в народ Геббельса. 

На эту тему можно привести не-

мало примеров, но история о том, 

как Гитлер обворожил и обма-

нул свой народ, поставив его на 

край гибели, все же уникальна. 

Известны объяснения геополи-

тического характера, указания 

на несправедливость, прояв-

ленную к Германии со стороны 

победивших держав по итогам 

Первой мировой войны. Обиды, 

многочисленные запреты, огра-

ниченное жизненное простран-

ство… Все это не снимает вопро-

са: как получилось, что один из 

самых образованных народов 

Европы, давший миру великих 

гуманистов, стал народом-пала-

чом? Практически все граждане 

Германии, за исключением тех, 

кого изгнали из страны, поса-

дили в концлагеря или сожгли 

в печах, причастны в той или 

иной степени к преступлениям 

нацистов. В последние месяцы 

войны Гитлер втянул в кровавый 

Молох и глубоко пожилых, и со-

всем юных сограждан.

Сегодня, когда в соседних 

с нами странах находятся люди, 

несущие портреты нацистских 

приспешников на публичных 

демонстрациях, оскорбляющие 

память погибших при освобож-

дении Европы советских солдат, 

совсем нелишне напомнить, что 

из себя представлял нацистский 

режим и его лидеры. Немецкий 

философ Фридрих Ницше про-

поведовал отказ от морали, от-

рицательное отношение к лю-

бым нравственным принципам. 

Именно он создал теорию сверх-

человека, индивидуалистиче-

ский культ сильной личности. 

Известно его влияние на окру-

жение Гитлера, мировоззрение 

вождя. Хотя тот же Ницше как-то 

иронически заметил: «Проис-

хождение немецкого духа – из 

расстроенного кишечника».

Слабый должен умереть
Гитлер и его соратники умели 

работать с толпой. Однако их ло-

зунги привлекали не только обы-

вателей, но и верхушку армии, 

финансовую, промышленную 

элиту, правящий класс. Очень 

скоро эти люди поняли, как оши-

бались, но было уже поздно.

Известный британский исто-

рик и кинорежиссер Лоуренс Рис, 

исследовавший природу нацизма 

в знаменитом сериале Би-би-си, 

писал: «Нацистская идеология 

помещает человека в среду цен-

ностей животного мира. По-

беждающий в схватке бык дол-

жен победить, если он сильнее. 

Умирающий ребенок должен 

умереть, если он слаб. Если одна 

страна сильнее другой, она долж-

на завоевать своего соседа».

Изучая государственные ин-

ституты современной Герма-

нии, видишь, как много сдержек 

и противовесов здесь продумано, 

чтобы избежать единоличной, 

диктаторской власти. Помимо 

президента страны, канцлера 

и бундестага существуют власти 

земель, достаточно независимые 

от федерального центра. При-

нимая важные решения, прави-

тельство вынуждено считаться 

с влиятельными оппозиционны-

ми партиями, которые солидно 

представлены в бундестаге. 

В послевоенной Германии боль-

шинство кабинетов, правящих 

страной, были многопартийны-

ми. А это значит, что даже среди 

министров надо искать консен-

сус, иначе кабинет развалится.

Можно с уверенностью гово-

рить о том, что сразу после войны 

обе Германии – ГДР и ФРГ – мно-

гое сделали для того, чтобы зерна 

нацизма не проросли на этой зем-

ле. Немецкое правосудие через 

много лет не устает преследовать 

тех, кто имел отношение к престу-

плениям гитлеровской Германии. 

В начале этого года прокуратура 

Германии выдвинула обвинения 

против 95-летней фрау, которая 

была секретаршей коменданта 

концлагеря Штуттгоф. След-

ственные органы посчитали, что 

сообщница нацистов «помогала 

тем, кто несет ответственность 

в лагере, в систематическом убий-

стве еврейских заключенных, 

польских партизан и советских 

военнопленных».

В прошлом году на Форуме 

памяти жертв холокоста в Ие-

русалиме президент ФРГ Франк-

Вальтер Штайнмайер начал 

свое выступление на иврите, 

а затем продолжил на англий-

ском. Представитель ведомства 

федерального канцлера, отвечая 

на вопрос журналистов, подчер-

кнула, что «из уважения к жерт-

вам в этом месте не говорят на 

языке преступников». «Убийцы, 

охранники, пособники – они 

были немцами», – сказал Штайн-

майер, добавив, что именно Гер-

мания стояла за «промышлен-

ным массовым убийством 6 млн 

евреев» и «жестокой войной, 

стоившей гораздо более 50 млн 

человеческих жизней». Это му-

жественные и поучительные 

слова. Но услышали ли их наши 

ближайшие соседи на Украине, 

в странах Балтии?

Про оборванность судеб
По данным Минобороны России, 

на территории нашей страны 

и за ее пределами находятся 

более 47 тысяч мест воинских 

захоронений, в которых покоят-

ся более 9 млн советских солдат 

и офицеров. Цифры страшные! 

Но такой же чудовищной, страш-

ной была война. До сих пор мы 

узнаем имена погибших, возвра-

щаем родным и близким память 

о них. Надеюсь, что когда-ни-

будь и я узнаю, как погибли и где 

похоронены два старших брата 

моего отца. Мои бабушка и де-

душка, мой отец, прошедший 

всю войну, очень хотели этого, 

но не узнали.

В своих военных дневниках 

Константин Симонов писал: 

«Мне хочется напомнить, что обо-

рванность людских судеб – одна 

из самых трагичных черт войны. 

И сейчас у меня все обостряет-

ся чувство неоплатности долга, 

все неотложней становится обя-

занность всюду, где можешь на-

звать разысканные тобой имена 

воевавших людей, проследить 

в сложных переплетах войны 

ниточки их судеб, иногда без-

возвратно оборванных, иногда 

просто не до конца нам извест-

ных, в том числе тех, кто остался 

жив, но, случалось, был записан 

в мертвые ошибкою памяти или 

документа».

Живым это нужно больше, чем 

мертвым! Т

Страшное лето 1941-го. Они и мы. Фашисты думают, что они уже победили. А нашим до мая 1945-го еще шагать и шагать.
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воинских захоронений. И это 
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Кто о чем, а мы опять о вакцинации. У нас в 
стране она идет ни шатко ни валко. Несмотря на 

призывы власти и специалистов, народ не спешит, 
откладывая это дело на потом. Откуда такой 

нигилизм? И как складывается ситуация в других 
странах? Репортаж нашего корреспондента на 

основе личного опыта прививки

Уколись!
Мать-героиня 
по кличке Грация

Самка дальневосточного 
лео парда по имени Грация, 
проживающая в примор-
ском заповеднике «Земля 
леопарда», – настоящая 
мать-героиня. На днях она ро-
дила двойню. А всего за свою 
жизнь Грация принесла 10 ко-
тят – это, говорят специали-
сты, рекорд. Между прочим, 
очень важное достижение, 
ведь еще в начале ХХI века 
в мире насчитывалось лишь 
35 таких кошек, а сегодня 
в одной только «Земле лео-
парда» – сотня особей.

Хорошо, Милана 
не растерялась

Ученица 3-го класса Милана 
Курбанова из села Дивное 
Ставропольского края спасла 
родителей. После ужасной 
аварии их автомобиль выле-
тел в кювет и перевернулся. 
Отец, находившийся за рулем, 
и мать на переднем сиденье 
получили травмы и оказались 
в плену, поскольку двери в ма-
шине заклинило. А маленькой 
девочке удалось выбраться 
через разбитое стекло на 
дорогу и позвать людей на 
помощь. За свой поступок 
Милана получила путевку во 
Всероссийский детский центр 
«Орленок». Ну а главная награ-
да – живые родители.

Тату замедленного 
действия

26-летний красноярец Ни-
колай Маркелов – один из 
самых татуированных жителей 
страны: на его теле 58 «ри-
сунков». Не пощадил парень 
и своего лица, которое едва 
проглядывает сквозь синие 
узоры. Так что внимание ему 
обеспечено на всю жизнь: на 
него оглядывались, его при-
глашали в телестудии. Правда, 
с некоторых пор слава стала 
тяготить Николая. Своей бо-
лью он поделился в соцсетях: 
«Идешь по улице – и в тебя 
тыкают пальцами... Я устал от 
этого». В общем, сибиряк на-
чал сводить тату, а это процесс 
долгий и мучительный. Зато 
скучно не будет: полжизни 
себя разрисовываешь – 
полжизни сводишь. Некогда 
скучать!

Даже загореть не успел

В городе-герое Севастопо-
ле по подозрению в краже, 
совершенной в Воронеже, 
задержан отдыхающий. По 
данным правоохранителей, 
25-летний житель Алтайского 
края не так давно приехал 
в Воронеж и устроился на 
работу в фирму. Через пару 
месяцев он решил вознагра-
дить себя за труды. Дождался, 
когда сослуживцы уйдут по 
домам, ножницами вскрыл 
сейф, а там 750 тысяч рублей. 
Как раз на отпуск у моря, там 
ведь нынче цены несусвет-
ные. Правда, загореть парню 
не дали, и моря ему теперь 
долго не увидеть.

Батуты тоже летают

Житель Архангельска на дач-
ном участке поставил боль-
шой батут. Но стихия в север-
ных широтах непредсказуема: 
поднялся ветер и отнес снаряд 
прямо на дорогу. А по ней ехал 
гражданин в иномарке. Стол-
кновение с батутом нанесло 
ущерб автовладельцу на сум-
му 100 тысяч рублей. Ответчик 
бился как умел, чтобы дока-
зать свою невиновность, но 
суд пришел к выводу: стихия 
стихией, а батут должен проч-
но крепиться к земле. При-
дется дачнику приземлиться и 
возместить затраты на ремонт 
автомобиля.

•ТРУДЫ•

Сообщения на телефон Свет-

ланы сыпались во время опе-

рации. Уже потом, когда мой 

кот просыпался от наркоза, 

доктор прочла мне очередную 

эсэмэску: «Черепаха съела 

ластик. Что делать?!» Я хотела 

улыбнуться, но спохватилась: 

кому-то сейчас совсем не до 

смеха, ведь над домашней лю-

бимицей нависла нешуточная 

угроза...

МАРИНА КРЮЧКОВА
АРХИВАРИУС

Ч
П с домашними питомца-

ми не редкость. И чаще они 

случаются вовсе не с «эк-

зотами». Согласно опросу 

ВЦИОМа, змеи, крокодилы 

и прочие ящерицы-еноты живут 

всего в 1% российских семей. 

А в основном у нас кошки (57%), 

собаки (29%) и хомяки-черепахи-

рыбки-птички (по 3%). Так что 

большинство курьезов – с ними, 

родимыми.

Эта картина Пабло Пикассо 

(1939), будь она написана полу-

веком раньше, вполне могла бы 

служить иллюстрацией к уди-

вительной истории, о которой в 

июне 1889 года рассказала газета 

«Московский листок». Речь пой-

дет о канарейке – птичке, неве-

роятно популярной в России во 

второй половине XIX – начале 

XX века. Крошку-певунью, уме-

ющую воспроизводить десятки 

мелодий, в том числе и посвист 

щеглов, чижей, овсянок, дроздов, 

жаворонков, держали не только 

в городских и сельских квартирах 

и домах, но и в парикмахерских, 

конторах, магазинах, аптеках 

и ателье. В 1870-х в России появи-

лись знаменитые канареечные 

заводы – например, в селе Пав-

лово Нижегородской губернии, 

в Калужской области и маленьких 

уездных городках Брянщины.

Постепенно русская канарейка 

завоевала признание и в других 

странах. Ее тысячами закупали 

купцы из Ирана, Закавказья, 

Средней Азии. Большими поклон-

никами канареек были Шаляпин, 

Глинка, Тургенев, Бунин, Нико-

лай II. А Московское общество лю-

бителей канареек именовалось 

Императорским. Дважды в год 

оно проводило соревнования, и 

конкурсный кенарь стоил не 

меньше хорошей лошади...

Но мы отвлеклись. Вернемся 

к рассказу ветеринара господи-

на Василевича в «Московском 

листке». «В третьем часу дня ко 

мне прибежала прислуга вдовы 

Пичугиной с сообщением, что 

хозяйкин кот отгрыз лапку ка-

нарейке. Спешно собравшись, 

я в сопровождении девушки от-

правился на Петровку. По доро-

ге узнал, что кот, по недосмотру 

оставленный наедине с птичкой, 

смог перевернуть клетку, дверца 

распахнулась. Когда вдова вер-

нулась домой, канарейка уже не 

дышала, лежала на спинке, от-

крыв клюв».

Каково же было удивление 

ветеринара, когда в клетке он 

увидел не безжизненное тель-

це, а канарейку, чистившую пе-

рышки и стоящую при этом на 

двух ножках! Хозяйка вторично 

лишилась чувств, а придя в себя, 

все повторяла: «Но ведь лапка ле-

жала рядом». Впрочем, «лапку» 

скоро нашли: сломанный прутик, 

на дне клетки таких было много. 

Очевидно, выпав из переверну-

той клетки, птичка от страха 

потеряла сознание, а потом 

о чнулась. Кот к тому времени был 

далеко – струхнул не меньше...

Ровно 60 лет назад на экра-

ны вышла комедия «Полоса-

тый рейс» – лидер кинопроката 

1961 года. Смекалистый шим-

панзе (его настоящее имя Пи-

рат) очень полюбился зрителям. 

А кто-то и вовсе захотел завести 

дома обезьянку. В Москве в те 

времена любую живность мож-

но было купить на Птичьем 

рынке в самом центре, у Калит-

никовского пруда. И вот среди 

клеток с кроликами, морскими 

свинками, хорьками, коробок 

со щенками, котятами, ящери-

цами и ежами, банок с рыбками 

стали появляться испуганные, 

закутанные в тряпье мартышки. 

Продавцы по секрету сообщали, 

что могут достать и макак, но 

«это будет подороже». На рынке 

устраивали рейды, незаконный 

«товар» забирали, но на следу-

ющий день все возвращалось на 

круги своя. А вскоре в ветстан-

ции стали обращаться и с обе-

зьянками.

«Помню, звонит взволнован-

ная женщина, – вспоминает ве-

теринарный врач Федор Тимо-

феевич Дудин, работавший в те 

годы при Ветеринарной акаде-

мии. – Что делать? Макака выпила 

чернила, два с лишним часа ее не 

могут разбудить! Говорю: немед-

ленно приезжайте. А сам спешно 

листаю справочники – опыта ле-

чения обезьян у нас не было, мы 

все больше по крупному рогато-

му скоту... Вбегает владелица со 

спящей обезьянкой и говорит, что 

чернила нашлись: Тина просто 

решила полить ими комнатные 

цветы. А выпила она кофе из тер-

моса – не знала, что кофеин опа-

сен для приматов. Промыли же-

лудок макаке – и все обошлось».

Вообще-то обезьяны – живот-

ные умные, сильные, быстрые 

в реакциях, а иногда и просто 

опасные дикие звери. Новый за-

кон, по которому их запрещено 

держать дома, ветеринар счита-

ет правильным. Речь о принятом 

в 2018-м законе об ответствен-

ном отношении к животным 

и о двух подзаконных актах от 

июня 2019 года, где перечисле-

но, кого нельзя содержать дома. 

В списке помимо обезьян львы, 

тигры, пингвины, гиены, акулы, 

питоны, кобры, волки, медведи 

и многие другие. Правда, если 

животные жили в семье до 1 ян-

варя 2020 года, их никто не тро-

нет, есть и другие исключения...

Ну а что с нашей черепа-

хой – помните, той самой, что 

проглотила ластик? Ветеринар 

Светлана, которая делала опе-

рацию моему коту, рассказала, 

что поскольку Торри (так зовут 

обжору) активна и хорошо себя 

чувствует, решили за ней просто 

понаблюдать. По большей ча-

сти такие округлые небольшие 

предметы выходят сами. Чтобы 

стимулировать процесс, купали 

черепаху по полчасика в теплой 

воде. У среднеазиатской, как и у 

других сухопутных черепах, ско-

рость пищеварения неспешна, 

так что многострадальный ла-

стик показался на свет лишь 

через неделю. И то хорошо!

Известны случаи, когда че-

репахи, любительницы про-

глотить все, что плохо лежит 

(в этом на них очень похожи 

собаки!), съедали мебельные 

заглушки, кусочки медной про-

волоки и прочую «вкуснятину», 

которая обнаруживалась лишь 

через две-три недели. Реальное 

вмешательство ветеринара тре-

бовалось где-то в одном случае 

из 30: современники первых 

динозавров научились жить в 

меняющемся мире...

И еще две истории от Светла-

ны. История первая. «Пришел 

дедушка с котом: обработай, 

дочка, этого хулигана от блох: 

сбежал, четыре дня дома не был. 

Начинаю обработку, а дед добав-

ляет: с третьего этажа, поганец, 

сиганул. Я в ужасе осматриваю 

кота, а дед спустя некоторое вре-

мя уточняет: это не вчера было – с 

годик уже».

История вторая. «Дрожащий 

голос объявляет: мы... пости-

рали кота! Осматриваю героя. 

Кот, пушистый красавец, слег-

ка напуган, но держится с до-

стоинством. Режим быстрой 

стирки, без отжима, полчаса при 

температуре 30 градусов, одно-

кратное полоскание. Травм нет, 

переломов тоже – но повторять 

не рекомендую: просто повезло! 

Интересно, кто из них теперь из-

менит привычки: кот – спать в 

машинке, или его хозяева – не 

смотреть, что там запускаешь на 

стирку...»

А вы говорите, ветеринар – 

профессия обычная. Тут такого 

наслушаешься и насмотришься, 

что хоть роман пиши. Т

Черепаха проглотила ластик
Невыдуманные истории из практики ветеринаров

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

60 лет назад
на экраны вышла комедия 
«Полосатый рейс» – лидер 
кинопроката 1961 года. 
Смекалистый шимпанзе так 
полюбился зрителям, что возникла 
мода заводить дома обезьянку…

Длительный карантин влияет на биопсихологический
возраст человека, который начинает выглядеть моложе своих лет,  установили ученые 

Московского  психолого-педагогического университета

В польском местечке Мамерки на месте бывшей 
штаб-квартиры немецкой армии обнаружены входы в секретную сеть тоннелей, 

которые, как предполагается, могут вести к потерянной Янтарной комнате

КАЛЕНДАРЬ: 4 ИЮНЯ

470 ДО Н. Э.

Родился Сократ, древнегреческий 
философ.

1716

В Луизиану (Северная Америка) 
впервые привезли африканских 
рабов.

1741

Экспедиция Витуса Беринга отпра-
вилась с Камчатки в сторону Аляски.

1783

Братья Жозеф-Мишель и Жак-Этьен 
Монгольфье осуществили первый 
полет на воздушном шаре, напол-
ненном горячим воздухом. Год спустя 
Мари Тибл из Лиона стала первой 
женщиной, поднявшейся ввысь на 
воздушном шаре. На шаре, назван-
ном «Густав» в честь наблюдавшего 
за полетом шведского короля Гус-
тава III, она поднялась на высоту 
2590 метров, а весь полет длился 
45 минут.

1800

В Вашингтоне завершено строи-
тельство Белого дома. Его первыми 

обитателями стали президент Джон 
Адамс с женой.

1878

В Константинополе заключен тай-
ный англо-турецкий договор, по ко-
торому Великобритания обязалась 
защищать интересы Османской 
империи в Азии, получив взамен 
остров Кипр.

1896

В Москве подписан секретный до-
говор между Россией и Китаем, по 
которому Россия обещала защиту 
от возможной агрессии Японии 
и получила право на строительство 
в Маньчжурии Китайско-Восточной 
железной дороги.

1916

Начало Брусиловского прорыва, на-
ступательной операции рус ской ар-
мии в ходе Первой мировой войны.

1922

В издательстве «Рабочая газета» 
вышло еженедельное иллюстри-
рованное и сатирическое прило-
жение на 16 страницах. Первые 

два выпуска были посвящены про-
цессу над эсерами в Москве. Имя 
«Крокодил» журнал получил с 13-го 
номера.

1940

В Москве открыт стадион «Динамо». 
В первом матче московские дина-
мовцы обыграли киевских одноклуб-
ников со счетом 8:5.

1946

По указанию Сталина начато след-
ствие по «трофейному делу». Офици-
ально его целью было выявление 
злоупотреблений среди генералов, 
вывозивших из поверженной Гер-
мании мебель, картины и прочие 
предметы роскоши, но, по мнению 
историков, это был повод «свалить» 
маршала Жукова и других полковод-
цев, много о себе возомнивших.

1956

Госдепартамент США опублико вал 
«секретный» доклад Никиты Хрущева 
на XX съезде КПСС «О культе лично-
сти и его последствиях».

1959

На Кубе экспроприированы все 
сахарные плантации и фабрики, при-
надлежавшие США.

1962

На экраны вышел первый номер 
сатирического киножурнала «Фи-
тиль», главный редактор – Сергей 
Михалков.

1965

В Москве, у Красных Ворот открыт 
памятник Михаилу Лермонтову ра-
боты скульптора Исаака Бродского. 
Это тот самый «мужик в пиджаке», 
о котором позже пойдет речь в из-
вестном фильме Георгия Данелии 
«Джентльмены удачи».

1972

Поэт Иосиф Бродский вынужденно 
эмигрировал из СССР. В письме 
Брежневу он написал: «Мне горько 

уезжать из России. Я верю, что вер-
нусь. Поэты всегда возвращают-
ся – во плоти или на бумаге».

1975

«Роллинг Стоунз» первой из запад-
ных рок-групп получила гонорар за 
выпуск своих песен в СССР.

1988

Взрыв на станции Арзамас Горь-
ковской железной дороги во время 
подхода грузового поезда. Погиб 
91 человек, сотни ранены, 600 семей 
остались без крова. Причина – несо-
блюдение правил транспортировки 
промышленных взрывчатых веществ. 
Ровно через год – крупнейшая 
в истории страны железнодорожная 
катастрофа. На перегоне между стан-
циями Аша и Улу-Теляк в момент про-
хождения двух пассажирских поездов 
взорвалось облако газа, вытекшее из 
поврежденного продуктопровода. По-
гибли 575 человек, ранены 623.

2000

Госсекретарь США Мадлен Олбрайт 
официально открыла новый корпус 
американского посольства в Москве.

А это тот самый кот Дизель, 

благодаря которому и случился 

этот репортаж.
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